
У,
/

&

i

4

НАЗНАЧЕНИЯ -------- ----------- ------

ЛИДЕР НОВЫЙ,
НО КУРС СТАРЫЙ

Неделю назад, 24 ноября, когда боль
шинство клерков «Белого дома» уже завер
шило свой рабочий день, В. М. Кресс пред
ставил сотрудникам облздрава нового на
чальника управления - Геннадия Георгиеви
ча ПЕРЕМИТИНА.

Решение главы областной администрации не 
стало для медиков неожиданным. Последние 
одиннадцать лет Перемитин был заместителем 
начальника управления. (До этого, окончив шко
лу в Нарыме и получив специальность хирурга- 
уролога в Томском медицинском институте, он 
более 12 лет возглавлял одну из больниц в Туве).
В 80-х годах Г.Перемитин в основном ведал в 
облздраве вопросами материально-техническо
го снабжения, капитального строительства, про
бивал через фонды Минздрава необходимое ме
дицинское оборудование,занимался статистикой.
С приходом Б. Т. Серых приступил к организа
торской работе.

Назначение не было внезапным и для нового 
руководителя. Предложения возглавить управ
ление поступали и раньше. Состоялись и пред
варительные переговоры, согласования. Одна
ко...

- Говорят, когда я все узнал, - побледнел, - 
вспоминает герой события. - Если честно, по
том всю ночь не спал. Много думал... Привык, 
что дпереди всегда спина была. А теперь имен
но на мои плечи легла колоссальная ответствен
ность. Наше непростое время требует принятия 
особо выверенных решений.

Придя к «власти», Геннадий Перемитин не 
торопится. Не спешит занимать опустевшие ап- 
партаменты своего предшественника, проводить 
кардинальные кадровые перестановки и рево
люционные преобразования. «Я не вижу необхо
димости со сменой лидера сразу менять курс, - 
говорит Перемитин,- Критиковать можно все: 
медицину, администрацию, депутатов. В сегод
няшней же ситуации необходимо делать тот ми
нимум конструктивной работы, которую мы мо
жем выполнить».

Первым заметным решением нового шефа 
облздрава стал приказ о расширении производ
ственных площадей службы судебно-медицинс
кой экспертизы. Дополнительные помещения 
позволят много лет бедствующим судмедэкспер
там наконец-то начать нормально работать и 
развивать новые направления в своей-деятель
ности

Новый начальник - убежденный сторонник 
современных веяний:

- Страховую медицину в области можно было 
развернуть гораздо раньше. Еще год назад мы с 
Борисом Тимофеевичем и с нашими специалис
тами подготовили необходимые для этого доку
менты, но в областной администрации нас не 
поддержали. Сейчас мы могли бы достичь уров
ня кемеровчан. Страховая медицина, по-моему, 
и есть тот конкретный механизм, который будет 
стимулировать развитие медицинских учрежде
ний, а страховые компании - это независимые 
посредники между больными и врачами. Я не 
знаю, как бы мы теперь жили, не будь этого 
источника финансирования. Можно без преуве
личения сказать, что сегодня 50-60 процентов 
расходов покрывается из фонда ОМС, а в неко
торых районах и 70-80.

Необходимо также расширять и спектр плат
ных медицинских услуг Знаю, что иногда это 
вызывает негативную реакцию среди населения. 
Но за определенные услуги должны платить па
циенты с определенным уровнем достатка. Что
бы у врачей не оставалось соблазна: свернуть

всю обязательную медицинскую помощь до мини
мума и заменить ее платными услугами, готовится 
новая редакция территориальной программы раз
вития здравоохранения. В ней четко будет регла
ментировано: за что платит фонд обязательного 
страхования, за что - государство, за что гражда
нам придется рассчитываться из личного кармана,- 
В ближайшее время программа будет обсчитана и 
представлена на рассмотрение в областную Думу.

При встрече с Геннадием Георгиевичем мы не 
смогли обойти вопросы, вокруг которых шла не
давно полемика на страницах нашей газеты. Стоит 
ли при нашей бедности и отсутствии в больницах 
порой самого необходимого закупать дорогостоя
щее импортное оборудование? Не разумнее ли 
крупные валютные средства вкладывать в развитие 
собственного производства, чем поддерживать «их» 
промышленность? По мнению начальника управле
ния, то что в больницах нет элементарного: ваты, 
бинтов, йода - это последствия отнюдь не беднос
ти, а нерасторопности и некомпетентности руко
водства, результат плохой организации. Высоко
технологическое оборудование закупать надо. Но...

- Я, как патриот России, за то, чтобы совре
менные медицинские технологии развивались и у 
нас. Ведь можем делать продукцию не хуже им
портных аппаратов и препаратов. Есть кафедра 
промышленной и медицинской электроники в Том
ском политехническом университете, в медунивер- 
ситете - кафедра медицинской кибернетики. Хоро
шая база есть на томских предприятиях. Мы же 
способствуем развитию чужого производства. 
Обидно...

На провокационный вопрос - если дадут тысячу 
долларов и предложат выбрать закупить готовое 
или вложить деньги в развитие собственной базы - 

(Руководитель томской медицины дипломатично от
ветил: «Надо же учитывать и интересы третьей сто
роны -больного. Пока мы будем «развиваться», он 
может просто не дождаться результатов. Если тре
буются экстренные меры - на них надо идти».

Геннадию Перемитину, как он считает, пришлось 
возглавить управление в трудное, и не только для 
медицины, время.

- Специалистами признано: идет депопуляция 
населения. В результате общей политики государ
ства один из пятидесяти детей не доживает до 
года. 15-17 лет люди «недотягивают» до своего 
биологического возраста. Только за последние три 
года произошло снижение средней продолжитель
ности жизни на 4 года. Мужчины в Томской облас
ти доживают в среднем лишь до 51 года, женщи
нам повезло больше - в среднем до 70 лет. Причи
ны известны: экология, ухудшение социально-эко
номических условий, растущая преступность.. Ме
дицина в борьбе за здоровье людей в одиночку 
бессильна. Сейчас работает совместная комиссия 
областной администрации и Думы, она готовит кон
цепцию развития здравоохранения Томской облас
ти, в которой определены приоритеты социальной 
политики

Елена УТКИНА.
Ф о то  В лад им и ра  ВЕЙЛЕРТА.

КРАСЕ*
Т О М С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Г А З Е Т А

ВЧЕРА

МОСКВА В ПРОТЯНУТУЮ РУКУ...
И областные власти срочно ищут пути 
пополнения местной казны

Проект федерального бюдже
та, который на днях получили 
наши исполнительная и законо
дательная власти,- вызвал боль
шую тревогу. Томская область 
исключена из списка регионов, 
нуждающихся в федеральной под
держке. Проект предусматривает 
миллиарды для Алтая, Кемеровс
кой, Новосибирской, Омской об
ластей и даже для города-спут
ника Северска.

Вчера в областной Думе со
брались руководители предпри
ятий, банков, фирм, НИИ, чтобы 
держать совет: как увеличить До
ходную часть местного бюджета.

- Я считаю, что «мозговой 
штурм» необходим в любом слу
чае. Будет ли утвержден феде
ральный проект или нет, - сказал : 
председатель облдумы Б. Маль 
цев.

Уже в ходе совещания посту 
пило немало конкретных предло
жений. Генеральный директор АО

ЗАВТРА

«Томскстрой» Л. Лебедев реко
мендовал внедрение на томской 
земле опыта Красноярска и Во
лгограда по организации жилищ
ных займов. Г лава АО «Сибкабель» 
А Семес предложил увеличить 
земельный налог с физических 
лиц: А депутат Портнов - не 
бояться увеличивать заработную 
плату (это позволит росту пос
туплений от подоходного налога).

Руководство областной Думы 
предложило хозяйственникам и 
финансистам вкладывать средст
ва в технологии, разработанные 
томскими учеными. А директор 
НИИББ Г. Плеханов тут же заве
рил, что институт гарантирует оку
паемость разработок уже через 
несколько месяцев

Решено «мозговую атаку» про
должить и дальше и направлять 
проекты в бюджетно-финансовый 
комитет областной Думы

Т. ГУБИНА.
П р е сс -ц е н тр  Т ом ской  

об л астн ой  Д ум ы .

СОВЕТ ДЕРЖАТЬ, КА К БЮДЖЕТ 
ПРИУМНОЖАТЬ

Завтра, 2 декабря, в Новоси
бирске пройдет крупное совеща
ние представителей восточных 
регионов России. Члены делега
ций краев и областей, входящих в 
Дальневосточную и Уральскую ас
социации, в межрегиональную ас
социацию «Сибирское соглаше
ние» обсудят ряд вопросов, свя
занных с формированием госу
дарственного бюджета на 1995 
год, проблемы налоговой поли
тики в России.

В работе сибирского семина
ра примут участие члены россий-

КРИМФАКТ

МАШИНУ, ПАСПОРТ 
И ЖЕНУ- 
НЕ ДОВЕРЯЙ 
НИКОМУ

24 ноября в 5 часов 
утра в ограду дома по ул. 
Алтайской врезался ВАЗ- 
2108. Предыстория ДТП 
весьма поучительна.

Хозяин пригнал свое 
авто для регулировки и 
мелкого ремонта к зна
ком ом у. Тот, заверш ив 
все дела, поехал прока
титься -посмотреть, что и 
как. Попутно завернул к 
св ои м  приятелям . Там 
шла веселая вечеринка.
К пяти утра ремонтник и з 
рядно «накушался», и п о 
нял, что за руль лучше не 
с а д и ть ся . Д овезти  его 
вызвался 17-летний паре
нек, со о б щ и в ш и й , что 
хотя прав у него и нет, но 
водить он умеет. Ладно. 
П ьяны й -то  пьяны й , но 
ставший пассажиром м у
ж и к почти сра зу  ра зо 
брался, что его водитель 
управляет машиной, на
верное, в первый раз. Он 
попросил  остановиться, 
но парень вошел в азарт 
и просьбу проигнориро
вал. Тогда пассажир вы
дернул ключ зажигания, 
руль - на противоугонку и 
закричал: «Тормози!» «А 
где же тормоз?» - это 
было последнее, что он 
услышал перед тем, как 
вылететь через лобовое 
стекло.

Когда его увозили по 
«скорей», на пальце его 
так и 'висели  ключи. М а
шина - деш евле новую 
купить. А «водитель» ие 
пострадал.

КРАСНЫЙ, ЖЕЛТЫЙ, 
ЗЕЛЕНЫЙ...

28 ноября в 14.45 •— 
пересечении ул.Лебедева 
й пр .К ом сом ол ьско го  у 
светоф ора остановился 
«ЗИЛ». Следуя зеленому 
сигналу светофора, доро
гу стала переходить по 
жилая женщ ина (82 года), 
невысокого роста. Старые 
люди ходят медленно... 
По объяснению водителя 
(1937 г .р .) ,  как только 
цвет сменился, он тронул 
грузовик с места. Никого 
перед собой не видел, по
этому был спокоен... Ста
руш ка попал а  головой 
под колесо и скончалась 
на месте. Конечно, будет 
экспертиза , но для уста
новления истины нужны и 
показания очевидцев, к о 
торых просят позвонить 
75-39 -26  или 75 -37-67.

СЕГОДНЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ СО СПИДОМ

Э Т О Т  В И Р У С  Д О  Н А С ,  С Л А В А  Б О Г У ,  

Е Щ Е  Н Е  Д О Б Р А Л С Я
Центр профилактики борьбы со СПИДом рабо

тает в Томске уже четвертый год Чем заняты его 
сотрудникй, пока на учете еще нет ВИЧ-инфициро
ванных? Ведется консультационный прием. Посети
телей приходит немного, всего по нескольку человек 
в день, в основном это - молодежь 16-20 лет. Круг 
вопросов, которые они задают, очень широк: волну
ют их не только результаты анализов, но и вопросы 
предохранения от заражения и беременности, по
лового воспитания.

Часто бывшие пациенты центра, узнав телефон 
доверия (22-46-26), снова, попав в сложную ситуа-'

цию, обращаются за советом. Здесь любого выслу
шают внимательно, вникнут в суть проблем Прихо
дят на консультации и наркоманы, и представители 
сексуальных меньшинств.

Специалисты диспансерного отдела наблюдают 
тех, кто имеет ложно-положительную реакцию на 
СПИД Это люди с иммунной патологией, и они при
числяются к группе риска. Ведется методическая и 
консультативная работа с представителями различ
ных лечебных учреждений города, проверяется, на
сколько тщательно проводятся ими анализы на СПИД.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.

КТО ВИНОВАТ?

ВНИЗУ МОЛЧАТ, ПОТОМУ 
ЧТО МОЛЧАТ НАВЕРХУ

«Я давно предлагаю, - сказал 
мне в шутку один из бывших том
ских руководителей, - как только 
человека поставят во главе рай- . 
она, города, страны - сразу надо 
начинать строить ему дачу или 
особняк. Чтоб спокойно работал, 
не воровал, не хитрил. А то ведь 
все равно будет искать пути, как 
поживиться».

Разговор у нас шел про об
щих знакомых, бывших чиновни
ков партии и Советов. Сейчас 
только выясняется, кто чего из 
них успел от должности отхватить. 
Знаете, что удивительно? Те, кто 
в районах «пахал» на начальствен
ной ниве и вроде был подальше 
от областного руководства, мень
ше успели, ием их городские кол
леги.

Нынче, похоже, наоборот - 
именно в районах наиболее нагло 
и открыто нарушают нормы зако
на и порядочности люди, постав
ленные у власти. Конечно, у них 
есть вдохновляющие примеры то 
из президентской рати, то из пра
вительственной. Впечатление та
кое. что во властных наших струк
турах будто живут в ожидании 
последнего звонка - вот-вот «их 
поезд» уйдет и надо успеть что- 
то взять в дорогу. Берут, как пра
вило, из ряда публикаций нашей 
газеты, и, в частности, из вче
рашней статьи «В прятки с зако
ном» - немало. Как сообщили в 
редакцию, вчерашний номер 
«Красного знамени» с этой статьей 
пользуется в Колпашевском рай
оне бешеным спросом - читают и 
перечитывают северяне про тем
ные дела своего главы админис

трации А.Б.Куприянца. Да полно, 
так ли уж неизвестно все, что на
писано в статье «В прятки с зако
ном» колпашевцам, жителям рай
она?! Уж не говоря о том, что 
наша газета и прежде писала о 
неблаговидных делах местной ад
министрации (вспомните хотя бы 
статьи «Красного знамени» о кру
изе за счет исполкомовских 
средств, или странную историю с 
обувью). Не такой большой город 
Колпашево, чтобы в нем утаить и 
склоки местных руководителей и 
их злоупотребления властью 
Село, деревня и даже город в глу
бинке тем и трудны для жизни 
что в них всё и все на виду. (Ви
димо, тем и объяснялась более 
скромная жизнь бывших секрета
рей райкомов, предисполкомов по 
сравнению с областными лидера
ми). И в то же время многие, что 
называется, повязаны.родством - 
тому начальник брат, этому - сват. 
И это обстоятельство породило в 
последнее, свободное от контро
ля, время небывалый размах зло
употреблений в большинстве рай
онов области Главы администра
ций - что в селе, что в райцентре
- оказались такими любвеобиль
ными родственниками, так раде
ют ближним, что те только успе
вают «карман» подставлять. А те, 
кто вокруг, кто видит это, - пред
почитают молчать. У этого молча
ния ряд причин, но наипервейшая
- молчание вышестоящих властей, 
которые тоже все прекрасно ви
дят и знают.

Меня никто не убедит, что гла
ва областной администрации, ува
жаемый Виктор Мельхиорович

Кресс, его заместители, предста
витель Президента в области не 
владеют информацией о том. кто 
из районных или городских лиде
ров, когда где и как нарушил за
кон для собственной выгоды, на
живы. (Слава богу, соответствую
щие службы еще не потеряли 
профессионализма, да и в газе
тах местных кое-какой компромат 
печатается). Но спросить с них 
по совести, отстранить от власти, 
что-то стесняются. Может, боят
ся, что свято место пусто оста
нется, может, боятся признаться, 
что сами ошиблись, поддерживая 
районных «князьков». «Амнистией 
Куприянца» метко назвали в Кол- 
пашеве стиль взаимоотношений 
местного лидера с подчиненны
ми, предпочитающего до поры 
закрывать глаза на их «грешки» 
Но разве не такой же амнистией 
выглядят отношения областной 
администрации с некоторыми 
районными? Или - все-таки не 
могу оставить областной центр в 
стороне - с руководителями на
ших прозябающих заводов? Да, 
конечно, там теперь сплошь и ря- 
'дом акционерные общества, там 
выборные должности. Но до ка
ких же пор руководители области 
будут наблюдать, как тысячные 
коллективы, возглавляемые нерас
торопными директорами, распа
даются, теряют былую славу

Демократия - все-таки власть 
большинства. А большинство лю
дей, что в городе, что в районах, 
все-таки не хотят, чтобы ими ру
ководили любители сладко жить 
за чужой счет.

С олом он  ВЫГОН,

РАЙОННЫЕ ВЕСТИ

КУЛЬТУРА 
НЕ СДАЕТСЯ

От души повеселились 
жители поселка Ювала в про
шедшее воскресенье благо
даря концертной бригаде из 
районного, Дома культуры. 
Выступления вокально-ин
струментального ансамбля 
ЦТ» и самодеятельной тан

цевальной группы, лотерея, 
дискотека понравились всем 
независимо от возраста. Цена 
билета была доступной и тем 
не менее позволила окупить 
поездку. Примечательно, что 
артисты районного ДК выез
жают с подобными програм
мами уже 8 раз, действуют и 
сельские клубы. Работники 
культуры, несмотря на личные 
финансовые' проблемы, не 
сдаются. Пример тому - рай
онная школа искусств, где се- . 
годня обучают видео-, фото- 
и киносъемке, музыке и ос
новам театрального мастер
ства.
Кожевниковский район.

ТОЛЬКО 
У ИНСПЕКЦИИ 
ЕСТЬ ДЕНЬГИ

Акционерное общество 
РСУ-16 до недавних пор было 
единственным предприятием 
в Молчановском районе, ста
бильно обеспеченным рабо
той. Но вот на днях заказчики 
известили коллектив АО об 
отсутствии денег на завер
шение строительства двух жи
лых домов В состоянии спра
вить новоселье оказалась 
лишь районная налоговая ин
спекция. в новом здании ко
торой уже ведется отделка. 
РСУ «уходит» в режим жест
кой экономии: часть работни
ков отправляется в вынужден
ный отпуск, а в гараже и в 
конторе отключено отопление.

И ШВЕЦ, И ЖНЕЦ, И 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ...

В поселке Соколовка не
давно открылась мини-пекар
ня Теперь нет нужды, ждать 
хлебный фургон из райцент
ра, есть свой хлебушек, с 
пылу, с жару Можно назвать 
это еще одним выгодным со
циальным вложением руково
дителя АОЗТ «Соколовское», 
частного предпринимателя. А 
начал он с того, что открыл 
здесь обычный магазин. Вид
но, твердо уверен - станет 
животноводческая ферма сно
ва крепким хозяйством, как в 
былые времена 
М олчановский район.

ского правительства, депутаты 
Совета Федерации и Государ- 
ственной Думы. Ожидается при
езд и Виктора Черномырдина 

Делегация Томской области 
также будет довольно представи
тельной Виктор Кресс, Борис 
Мальцев, Владимир Пономарен
ко, Николай Зименков, часть де
путатов областной Думы и неко
торые руководители глав городс
ких и районных администраций 
проведут эту пятницу в Новоси
бирске.

МИР ЦВЕТА ХАКИ

БРИГАДНОЕ НОВОСЕЛЬЕ 
НЕ ЗА ГОРАМИ

29 ноября с рабочим визитом Томск посетил командующий 
Сибирским округом внутренних войск генерал-лейтенант Н. В. 
Новак. После совещания в областной администрации он пр и 
нял участие в пресс-конф еренции. Тему ее обозначил зам ести
тель главы В. А. Ж идких. Во исполнение Указа президента 
Ельцина об обуздании преступности, министр внутренних дел 
В. Ф . Ерин 15 сентября подписал приказ N 46 о формировании 
и размещ ении в Томской области бригады внутренних войск. 
Бригада будет сформирована на базе воинской части N 6569, 
где, кстати, командующ ий Новак когда-то служил начальником 
штаба, и о том ской земле у него остались самые приятные 
воспоминания.

Генерал-лейтенант сообщил, что численность личного состава бри
гады будет более 2500 человек. Планируется, что бойцы этого под
разделения будут иметь два комплекта формы - военную и милицейс
кую, Так как 4 раза в неделю в свободное от боевой подготовки время 
часть личного состава займется патрульно-постовой службой. Так что 
милиционеров на ночных улицах станет больше. Кстати, в ближайшем 
будущем планируется и уже имеющийся батальон милиции4 срочной 
службы переформировать в полк и довести его численность до 500 
человек. Бригада будет в оперативном подчинении округа, а полк - 
начальника УВД.

Журналистам был представлен и комбриг - подполковник А.З 
Прокопьев. Родился он в 1955 году в г. Мариинске (Кемеровская 
область). В 1977 году закончил Новосибирское училище МВД, после 
чего служил в Архангельской области В 1989 году закончил Академию 
им.Фрунзе и военная судьба на три года забросила его на Украину, 
откуда в 1992-м был переведен в Сибирь. В апреле 1994-го он был 
назначен на должность комполка в Томске, а 25 ноября стал комбри
гом, правда, пока без бригады Как он сам признался, 29 ноября в его 
подчинении были лишь заместитель по работе с личным составом и 
зам. по тылу. Впрочем, личного состава ждать недолго. Хотя вопросы 
размещения еще окончательно не утрясли, но «эшелоны уже в пути»

Обсуждение места дислокации бригады на совещании было бур
ным, поскольку , предложенный бывший военный городок в/ч 22161 
принадлежит ныне СПАО «Химстрой». В настоящий момент, похоже, 
договаривающиеся стороны склоняются к варианту трехлетней арен
ды военными этого объекта. Но найдется ли в федеральном бюджете 
необходимая сумма и когда - это вопрос вопросов,

«Федеральный бюджет еле-еле выдает на зарплату, чуть-чуть на 
продовольствие и почти ничего на коммунальные потребности, -кон
статировал Н В. Новак '- Впервые за долгую историю Вооруженные 
Силы стали просителями и все в долгах. Мы рады отдать все долги, 
как только В. Ф. Ерин сможет нас профинансировать .»

Поэтому очень может быть, что приедут бойцы в чистое поле. Для 
помощи в решении вопросов жизнедеятельности бригады в обладми
нистрации создана рабочая группа. Декабрь для нее будет напряжен
ным, ибо именно в этом месяце ожидается прибытие личного состава

С ергей  МАК.ИЕНКО.

ЗАПЛАТИЛИ ЗА КЕФИР

ТО Р ГО В Л Я  - Д ЕЛ О  ТО Н К О Е
В этом убедились двое частных предпринимателей из Колпашева, 

уже имевшие неприятности (административные) за несоблюдение пра
вил торговли. Недавно к уголовной ответственности по ст. 156-5 ч. .1 
привлечена Л. Г. Вагина за продажу на улице овощей и фруктов в 
антисанитарных условиях, без спецодежды Правда, в Колпашевском 
городском народном суде учли искреннее раскаяние и наказали «ре
цидивистку от* торговли» только штрафом в 205 тысяч рублей. Не 
образумило административное взыскание и Г Н. Колодку, которая 
пыталась торговать луком, не имея сертификата качества. При разбо
ре дела наивно объяснила: разрешение на торговлю от санэпидстан

ц и и  имеется, только... устное. Здесь суд уже был построже и с 
нарушительницы закона будет взыскан штраф в 500 тысяч рублей 
Кстати, в науку всем работникам прилавка, напомним: статья УК «О 
нарушении правил торговли» предусматривает максимальное наказа
ние в виде лишения свободы сроком на 5 лет и конфискацию имущее- 
тва

Е. ПОРФИРЬЕВА.

ВИНОКУР ТОМСК ЛЮБИТ
Не первый раз приезжает к 

нам йа гастроли Владимир Вино
кур. Видно, по душе ему томские 
зрители. Нравятся и аншлаги - 
даже в огромном Дворце зрелищ 
и спорта. Именно там, 6 декабря,

в 18.30 состоится концерт этого 
мастера эстрады., Кстати, это 
единственное выступление теат
ра пародии перед нашей публи
кой (билеты на 20.30 тоже дей
ствительны).

ПЕЛИ ПРО «ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО »

В минувшие выходные в Хоб
би-центре прошел первый тур го
родского фестиваля-конкурса 
«Детский альбом».

Участники «Детского альбома» 
- и четырехлетние ребятишки, и 
одиннадцатиклассники, исполня
ли бардовские песни, которые со

чинили сами. Примечательно, что 
пели они не модные взрослые 
шлягеры, а под гитару исполняли 
произведения советских класси
ков - Шаинского и Крылатова. 
Впереди еще два тура, заключи
тельный пройдет в новогодние 
дни.

«  П О Л И З А Л » -  В Ы М О Й
Яркие красочные тайваньские 

шарики под названием «Лизун» ста
ли супермодными игрушками среди 
малышей. Можем заверить родите
лей' импортная забава прошла тща
тельные испытания в областном цен
тре санэпиднадзора, и она безопас

на для здоровья детей.
Однако, санитарные врачи на

стоятельно рекомендуют обяза
тельно после игры мыть игрушки 
горячей водой с мылом, а поку
пать «Лизунов» желательно малы
шам только после трех лет.

О С Н О В А Н А  

1 9 1 7  Г О Д А

ЧЕТВЕРГ,
1 ДЕКАБРЯ  
1994 ГОДА 

№ 324  
(22241) 

ЦЕНА 200 РУБ. 
(в розн и ц у)

ГОРОД НАУКИ

СТИПЕНДИЯ 
К ЗАРПЛАТЕ

Г руп па  с о т р у д н и 
ков  С и б и р ско го  м е д и 
ц и н с ко го  у н и в е р с и те 
та удостоена  го с у д а р 
с т в е н н о й  с т и п е н д и и  
для вы д аю щ и хся  уч е 
н ы х  Р о с с и и . Э то  Б. 
А льперович, М. Б а ска 
ков , В. Н о ви ц ки й , А. 
С аратиков  и А. Ры жов.
В тече ни е  1 9 9 5 -1 9 9 6  
гг . у ч е н ы е -м е д и ки  б у 
д ут  получать д о п о л н и 
тельно  7 5  ты сяч р у б 
лей  в м е сяц .

ДОКТОРА'
ЗАЩИЩАЮТ
ДОКТОРСКИЕ

На м и н увш ей  н е д е 
ле в СГМУ бы ли у с 
пеш но защ ищ ен ы  две  
д о кт о р с ки е  д и с с е р т а 
ции  (А. У сы нин  й  М. 
Д е р ю ги н а ). В работе  
м н о го о п ы тн о го  врача 
М . Д е р ю ги н о й  о с в е 
щ ены  пр об л ем ы  за б о 
леваний  гры ж ей , труд  
но п о д д а ю щ е й ся  х и 
р у р г и ч е с к о м у  л е ч е 
н и ю . Н аставник н ово 
го  д о кто р а  м е д и ц и н с 
ки х  наук  - и зв е с тн е й 
ш и й  а ка д е м и к  В. В. 
П е ка р ски й .

ПО СОРОСУ - 
НА ТАЙВАНЬ

Из за р уб е ж н о й  к о 
м а н д и р о в ки  в Т о м с к  
во звр а ти л и сь  тр о е  с о 
тр у д н и ко в  СГМУ - а ка 
д е м и к  Е. Гольдбергу 
п р оф ессор  8 . Н овиц
ки й  и д о ц е н т  В. С е
р е б р о в . Они по б ы ва 
ли на 5 -м  М е ж д у н а 
ро д н ом  ко н гр е с с е  по 
п р ом ы ш л ен н ой  и л е 
ка р ств е н н о й  т о к с и к о 
л о ги и , п р о х о д и в ш е м  
на Т ай ван е . П о езд ка  
состо ял а сь  благодаря  
гранту М еж дународ но
го научного ф онда (Со
роса ).

ТРИ
ПРОФЕССОРА - 
О ПЕЧЕНИ

В издательстве  ТГУ 
то л ь ко  что  вы ш л а  в 
с в е т  м о н о гр а ф и я  
п р оф ессор ов  Б. Аль
пе ро ви ча , Р. Хачатря- 
на и В. Ц хай, п о св я 
щ енная проблем ам  х и 
р у р ги и  печени .

А. КАРЫПОВ.

К о ти р о в к а  
100 билетов  

30.11,94 г.
продажа - 3 950 руб

50 ру
Пер.Кооперативный, 2/2,

Тел. 22-54-93.

В отдел 
и н ф орм ац ии  

зво ни те  
по телеф онам : 

2 1 -2 8 -4 2 , 
2 1 -4 8 -8 5 , 
2 1 -3 6 -4 4 .

386D X  <ws) . . . о т  $ 4 0 9
3 8 6 D X ............... о т  $ 6 0 7
4 8 6 S X ............... о т  $ 7 9 0
4 8 6 D X 2 -6 6  . . .  о т  $ 9 4 7  
П ринтеры  —  о т  $ 1 9 9
те л . 4 9 6 -4 0 2  ( -3 2 4 )

а в т о м о б и л ь н ы е , о ф и с н ы е , п о р т а т и в н ы е

Р А И I И И
С Ш А  И Т А Л И Я  Я П О Н И Я

Связь Ваш его офиса с автомобилями.
Р а ц и и  о т  «Р усск о го  М едведя»®  - 
э т о  о п е р а т и в н а я  и  к а ч е с т в е н н а я  связь.

г 23-01-05 в Томске
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«Неудобный» вопрос

И ПАМЯТНИК НАРОДНЫЙ?..
В областную Думу, а заодно и в областную админис

трацию поступило письмо, которое еще бы год назад
вызвало безудержный гнев депутатов. Документ этот 
действительно весьма любопытный.

«В следующем году, - говорится в нем, - исполняется 75 лет со 
дня рождения Е. К. Лигачева. Что сделал он для Томской области, 
перечислять не надо - все на виду. Наверняка второго Лигачева в 
истории Томска не будет. В любом цивилизованном государстве в 
знак благодарности люди увековечивают имена своих сограждан за 
особые заслуги. Егор Кузьмич более 25 лет с невиданной энергией 
поднимал Томскую область, ее промышленность, сельское хозяйст
во, медицину, жилье, быт и т.д. Работая в Москве, он также помогал 
нам. Е. К. Лигачев всегда смотрел вперед, и лучше других понимал, 
что надо делать и как надо делать. Во всех отношениях он был 
порядочным и служил народу. Пройдет немного времени и томичи 
поймут, какую великую миссию выполнял этот человек на томской 
земле. Прошу рассмотреть это письмо на заседании областной Думы 
об увековечении памяти Е. К. Лигачева и при жизни установлении 
памятника или бюста в Томске в честь его 75-летия. Для этих целей 
можно создать комиссию и общественный фонд. Думается, что 
многие томичи примут в этом деле самое активное участие».

Кто же этот человек, бросивший такой клич? Рафаил Джанович 
Тагиев - в прошлом зам. по экономике областного управления 
жилищно-коммунального хозяйства, а нынче директор товарищества 
«Берекет». Небезынтересно узнать, чем руководствовался этотчело- 
век, затевая столь непопулярное дело. ,

- Я во'обще-то из тех, кто держится в тени, - скромно оценил себя 
Рафаил Джанович. - Но тут понял, что нельзя молчать. Конечно, как 
предпринимателю, мне сейчас хорошо. Но если посмотреть с граж
данских позиций, жизненный уровень людей падает, народ нищает.

- Я дууаю, - продолжил свою мысль Р. Д. Тагиев, - я своим 
предложением опередил время. Пройдет пять, десять лет, и томичи 
по достоинству оценят этого человека.

Как же отреагировали в «Белом доме» на это письмо? Глава' 
областной администрации с резолюцией «рассмотреть в Думе» 
отрядил его двумя этажами ниже.

Председатель областной Думы Борис Алексеевич Мальцев при
знался, что он ничего не боится, и к письму отнесся с пониманием.

- Если бы дело зависело только от меня, я бы внес свои деньги 
на эти цели, - сказал он. - Заслуги Лигачева перед областью 
очевидны. Но я - председатель Думы, и вопрос обязан вынести на 
обсуждение депутатов.

Правда. Борис Алексеевич признал, что памятник - это уж 
слишком, а мемориальную доску на здании обкома партии он бы 
прикрепил с полным правом.

Окончательное слово - за депутатами. Но вот первый экспресс- 
опрос. Что думают деловые люди на этот счет?.

- Памятник? - удивился заместитель генерального директора 
фирмы «Инвент» С. Л. Пилецкий. - Но ведь Лигачев уже себе 
памятники оставил - ТНХК, Кузовлевский комбинат, свинокомплекс, 
с которыми неизвестно что теперь делать. А впрочем, отношение 
неоднозначное. У него безусловные заслуги перед тем временем, а 
как бы он повел в этом - неизвестно.

- Мы поставили памятник космонавту, - высказал свое мнение 
предприниматель, не пожелавший назвать своего имени, - а на его 
месте снесли кинотеатр. Нужны ли нам такие памятники?

Очевидно, что предложение «о памятнике» во всех смыслах 
неудобно. Это как бы знак на лояльность к прежнему режиму. Может 
быть, приемлем вот этот вариант? Е.К. Лигачев - наша история, а 
история все расставляет по своим местам.

Нина ГУБСКАЯ.

В областной администрации

А Л ТА Й Ц Ы  Д О К А З А Л И  
СВОЮ  ДЕПРЕССИВНОСТЬ,

А  М Ы  П О К А  Н Е  С У М Е Л И
Во вторник глава областной 

администрации Виктор Кресс 
п р и гл а с и л  п р е д с та в и те л е й  
т о м с к о й  п р е с с ы , р а д и о  и 
телевидения на брифинг.

Виктор Мельхиорович начал об
щаться с журналистами с рассказа о 
своих поездках в Данию и в Индоне
зию. В стране фиордов к Томской 
области проявила интерес шведская 
фирма «Альфа Лаваль», которая за
нимается переработкой отходов мяс
ного производства Не за горами 
приезд в Томск и самих фирмачей. 
Индонезия тоже, по его словам, лю
бопытна для наших предпринимате
лей. В частности, уровнем и качест
вом своего текстильного производ
ства'

А 26 ноября В. Кресс вместе с 
А. Феденевым побывали наЧЗсе- 
российском экономическом сове
щании в Москве, где российский 
премьер определил девизы эконо- ’ 
мических реформ на ближайшие 
три года. 1995-й - борьба с инфля
цией и экономическая стабилиза
ция, 1996-й • выход из кризиса и 
1997-й - начало экономического 
роста. И главным в работе феде
ральных властей остается, по сло
вам Шумейко, «стратегическое пла
нирование экономического рефор
мирования».

От дел заграничных и москов
ских глава администрации пере
шел к областным проблемам На
рушу хронологию беседы и приве
ду одно высказывание Виктора 
Мельхиоровича, показавшееся мне 
наглядным и для местной ситуа
ции, и для ситуации в стране. «Вот 
'я уже глава администрации чет-

Земля и власть

Гримасы рынка

Н Е С М О Т Р Я  Н А  Д О С Р О Ч Н Ы Й  З А В О З ,
п р о д у к то в ы е  ц е н ы  в К о л п а ш е в е  д р у ж н о  р в а н у л и  в в е р х

® V  "
1766 - родился Николай  
Карамзин,писатель и и с 
торик, создатель «Исто
рии государства Россий
ского».

1792 - в возрасте 48  лет 
ум ер  п и с а те л ь  Д е н и с  
Ф онвизин.

1829 - Петром Чаадае
вым завершено первое из 
«Ф илософ ских писем», 
наполненное интеллекту
альной дерзостью  и та 
лантом.

1873 - родился Валерий  
Брюсов, один из самых 
знаменитых поэтов сво 
его времени.

1922 - родился Всеволод  
Бобров, «Шаляпин р ус
ского  футбола».

С томской маркой

...Первыми на пресловутый 
«черный вторник» среагировали 
коммерсанты: разноцветные ба
ночки с шоколадным кремом, за
рубежной «ветчиной» (больше по
хожей на прессованные мясные 
отходы), соленым арахисом и про
чей снедью - к счастью, не самой 
необходимой - подорожали у них 
разом и как минимум вдвое. По
купатель насторожился. Но тре
воги, тем более паники, в городе 
не было. Еще лежал на прилавках 
сахар по тысяче двести за килог
рамм (цена не менялась с июня), 
можно было найти дешевое рас
тительное, масло, почти ничего не 
стоили крупы.,. И тревожный «зво
нок» - магазин в центре города 
выставил вдруг новый ценник, са
хар стал по две тысячи за килог
рамм, -большинство горожан за
стал врасплох.

Непостижимы, особенно нын
че, законы ажиотажа. Резко подо
рожавший сахар начали раску
пать мешками. Рядом с этими 
«оптовиками» сновали пенсионе
ры, набивая - на новую пенсию - 
авоськи и сумки брусками сли
вочного масла, под скептические 
усмешки прочих горожан. Узреть 
хоть какую-то связь между скач
ками курса доллара на бирже и 
молоком от местных буренок мог 
только завзятый перестрахов
щик...

Но он-то и оказался прав' В 
первых числах ноября, заглянув в 
магазин при гормслзаводе, я была 
сражена обновленным ценником 
Масло подорожало сразу вдвое

до восьми с половиной тысяч. 
Творог стоил теперь три тысячи 
за килограмм, а сметана... сколь
ко вы думаете? Пять с половиной 
тысяч! Сметана из местного мо
лока почти догнала в цене при
возное растительное масло, ко
торое, ненадолго исчезнув, поя
вилось уже по шесть-тысяч за 
литр. Быстро переориентирова
лось акционерное общество «Ин- 
кинское», с весны продававшее 

' свое масло (через киоск в центре 
города) заметно дешевле других. 
Теперь и оно объявило цену в 
восемь тысяч за килограмм. Сле
дом в городской торговле.подо
рожала мука; подскочила цена на 
сгущенку; один за другим поме
нялись ценники возле пакетов с 
макаронами.. Все, как в южных 
районах и в областном центре. С 
«небольшим» уточнением: летом 
в области только и было разгово
ров, что о досрочном завозе на 
север продуктов первой необхо
димости. И, если завоз все-таки 
состоялся, - чем объяснить столь 
дружный скачок цен? Ни аппети
ты оптовиков, подогретые «чер
ным вторником», ни возросшие 
транспортные расходы тут в аргу
менты не годятся: досрочный за
воз - это лето и ранняя осень, 
когда «черный вторник» еще не 
снился даже в кошмарных снах.

- Да, в Колпашево дали кре
дит под завоз в сумме 12 милли
ардов, -подтвердила зам. главы 
администрации города Зоя Ва
сильевна Былина. - Солидная сум
ма? А теперь посмотрим конкрет

ней. Во-первых, кредит пошел с 
июня буквально «по капле»: по 
полтора-два миллиарда в месяц. 
Лето ушло на завоз под кредиты 
горючего и угля - то, без чего не 
перезимовать. Закупили и завез
ли медикаменты для аптек. Обес
печили мукой и крупами хлебо-' 
комбинат, местную реалбазу. До 
торговли как таковой дошла оче
редь тблько в октябре - когда до 
конца навигации остались счи
танные дни Чтобы успеть завез
ти муку для розницы, наши маши
ны стояли сутками у элеваторов 
^■Томских мельниц» (как, впрочем, 
и,транспорт других районов). Бук
вально под занавес навигации, 
перед самым скачком цен, заку
пили для города сахар у «Рос- 
оптпродторга»; 120 тонн по цене 
839 рублей. Плюс оптовая и ро
зничная надбавка, на прилавках 
он появился по 1640 за килог
рамм. Но... поскольку в других 
торговых точках цена застыла на 
2.000-2.200, «дешевый» сахар 
раскупили за сутки-двое. И что 
такое 120 тонн, если потребность 
района на зиму (по прикидкам 
прошлых лет) - 500 тонн с лиш
ним?

Из 12 миллиардов рублей це
левого кредита торговле доста
лась лишь половина - 6 миллиар
дов. Для сравнения: в прошлом 
году на досрочный завоз ей дава
ли пять миллиардов Учтем годо
вой рост цен, много ли нынче 
смогли завезти? В зиму север
ный город вошел без зимней 
одежды, особенно детской, без

И  С Е Г О Д Н Я  Н А  Э К С П О Р Т
идет продукция нош их инструментальщ иков

вертый год, наверное. И полтора 
года почти был председателем 
областного Совета, только тем и 
занимался и занимаюсь, что дока
зываю е Москве (на каждой встре
че, в каждую поездку): наша об
ласть - депрессивная. Алтайцы, те 
сумели доказать, что край страда
ет от влияния Семипалатинского 
полигона. И доказали, не глава 
администрации, а ученые. Нашли 
неопровержимые материалы. А мы 
больше времени уделяем на ми
тинги, чем на поиск веских аргу
ментов вредного влияния СХК»

По последнимдонным, более чем 
пятилетняя практика В. Кресса вы
шивания денег из федерального 
бюджета не увенчалась ни малейшим 
успехом. Более того, в недавно свер- 
стайом российском бюджете на бу
дущий год Томской области доста
лась дырка от бублика.

Но интересно другое, говоря о 
лесном комплексе области, о его 
проблемах,глава областной адми
нистрации подчеркивал: надо не 
кричать (читай - не требовать бюд
жетной поддержки), а работать 
наращивать объемы заготовок. Ко 
нечно, под определенный заказ 
Так, может быть, и в московских 
кабинетах, нам нет нужды доказы 
вать собственную убогость-деп
рессивность, а искать.финансовую 
поддержку на деловом уровне И 
так же «максимально уходить от 
бюджетного.финансирования», как 
предлагал Виктор Мельхиорович 
сделать при разработке област
ной программы развития и ее со
ставных?

А лексан д р  БЕРЕЖ КОВ.

Как только не назывался и 
кому только не был подчинен 
этот небольшой производствен- 

. ный коллектив на заводе режу
щих инструментов. Сейчас в ак
ционерном обществе «Томский 
инструмент» он стал станкос
троительным цехом, руководит 
которым А. Е. Покушалов. Пом
нится, совсем недавно рабочих 
и служащих по вечерам обучали 
основам экономики, которая 
«должна быть экономной». Те
перь курс рыночных отношений 
станкостроители проходят, не 
отходя от рабочих мест.

В недавнее время, когда пло
дились кооперативы, и здесь 
возник «Старт*. Да только, не 
успев после старта разбежать
ся оказался у финиша После

уплаты налогов жить было не на 
что. Пришлось снова объединять
ся.

Что же сегодня «на стапелях» 
станкостроителей? Наладчик, он 
же конструктор Д. А. Князев по
казывает свое детище: заточный 
станок. Это современный авто
мат, на котором мелкими серия
ми будут обрабатываться свер
ла. За границей давно в ходу- 
обрабатывающие центры с де
сятками штук разного инструмен
та. И главное требование к авто
мату - гарантия точной работы в 
течение определенного време
ни. После чего он заменяется.

Метод сварки металлов тре
нием по возрасту «старше вело
сипеда». Но изобретать новое 
здесь будут еще долго. В станке

для с о е д и н е н и я  
хвостовика сверла с 
ре ж ущ ей  частью  
применили метод 
сварки в интервале 
«сверх -п л а сти ч 
ность» Нагревается 
металл «докрасна», 
а не «добела» как 
раньше. Техпроцесс 
короче и много эко
номичней.

Вместе со стар-' 
шим мастером Б 
И. Коровиным побы
вали в других цехах 
Производится про
д укц и я , больш ая 
часть которой идет 
уа экспорт Тоже 
жизнь заставляет

У****»,
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ведь внутренний рынок сокра
тился Но не надо сильно зави
довать инструментальщикам, не 
лопатой гребут доллары Про
биться на зарубежный рынок рос
сиянам очень трудно, там с та -. 
рые отлаженные связи, высокое 
качество. Инструмент берут, хва
лят, а расчет за продукцию затя
гивают Но даже при таких ка 
бальных условиях завод не толь
ко сводит концы с концами, но 
даже развивается.

У многих на рабочих местах я 
видел свежую многотиражку. В 
ней директор С. Н. Никитенко на 
трех страницах рассказывает о 
перспективе предприятия. Руко
водителю верят.

В. КРО ВЕЛ ЬЩ И КО В.
На снимках: Б. И. Коровин, 

Ю. П. Устинов и В. Т. Гензе у 
сварочного станка; расточник 
Н. С. Бовкун.

Фото автора.

БЛИЗОК ПАЙ, ДА НЕ УКУСИШЬ
трасти вокруг земельного пере
дела, происходящего в области, 
то затихают до безразличия, то 

вспыхивают вновь до имущественных кон
фликтов и гневных обличений Эти пере
пады объяснимы: в каждой д9р°счс ре
формы творптся непредсказуемо, пос
кольку каждая нороеит жить по своему 
уставу. И не только деревни - чуть ли не 
каждый мужик. Причем, похож... крен ьсс 
больше в одну сторону: как бы отхватит.» 
для себя кусок побольше и побыстрее, а 
что там останется другим - не суть важно.

Личностные интересы переплетаются 
в такой клубок, что сами крестьяне уже не 
в Состоянии его распутать. И вынуждены 
обращаться за помощью к тем. кто под
вигнул их на реформы Или - в газету.

Из дер. Березовка Первомайского 
района в редакцию пришло коллективное 
письмо от ее старожилов, интересующих
ся вопросами приватизации и реоргани
зации предприятий АПК Все они в свое 
время работали в здешнем колхозе «Ис
кра» , преобразованном ныне в КСХП (кол
лективное сельскохозяйственное пред
приятие).. Каждый включая и пенсионе
ров, был наделен паем, который опреде
лили по состоянию экономики хозяйства 
на 1 января 1992 года Учли также износ 
основных фондов, задолженности по кре
дитам и т.д. Варяду с имущественным 
вычислили и земельный пай. И - продол
жали работать как прежде, как в колхозе.

Сужу об этом по своим наблюдениям - 
был там.

Однако у старых крестьян, вышедших 
на пенсию еще до 92-го, возникло жела
ние получить свой имущественный пай 
Мотивы?

- Если бы они хотели создавать кресть
янские, фермерские хозяйства, - говорит 
заместитель начальника облсельхозуп- 
разления по Экономикс А.П Созыкина, - 
то никаких проблем

Но у бывших колхозников нет ни на
следников, которые бы жили неподалеку 
и  работали здесь же, ни сил, чтобы обза
водиться собственным хозяйством. Они, 
пока живы, хотят лишь получить пай, что
бы распорядиться им по собственному 
усмотрению - продать его или сдать в 
аренду. А еще лучше, если бы этот пай 
выкупило само предприятие.

- В принципе, каждый крестьянин, 
получивший пай, имеет право поступить с 
ним по своему усмотрению, - соглашает
ся Альбина Павловна. - Однако предпри
ятие тоже вправе не выкупать этот пай. К 
тому же оно не обязано удовлетворять 
просьбы всех и каждого, так как предпри
ятие не есть нечто отвлеченное, это те же 
крестьяне...

- Забирая свой пай, пенсионеры мно
гим рискуют, - замечает советник облас
тного комитета по земельной реформе 
А.А.Каличкин. - Они сразу становятся в 
деревне чужаками. Кто им выделит сено

кос, подвезет корма или дрова?
Но это касается в большей степени 

уже земельного пая. Судя по письму, паи, 
что выделены пенсионерам, использует 
сельхозпредприятие. А пайщики за это 
«ничего не имеют». Так ли уж ничего? Они 
сами пишут, что нынче пенсионерам вы
дали по 4 центнера зерна. Стариков это не 
устраивает, так как «работающим выдали 
по 10 центнеров на человека, а паи оди
наковы» Но одинаковы лй?

Созыкина считает, что одинаковыми 
при выдаче они быть не могут, поскольку 
работающие в КСХП крестьяне к общей 
доле прибавляют еще и ту, что создана их 
трудом. Да разве возможно установить 
равенство между работающим человеком 
и отдыхающим?

днако старики требуют пол-новес- 
I ный пай. Они доказывают: «В ус
таве предприятия записано, что 

доля должна быть выплачена уволивше
муся и при выходе на пенсию в течение 
трех лет за счет прибыли предприятия, с 
учетом кредитных процентов от невыпла
ченной суммы».

Но пенсионерам их доли КСХП выдать 
не может при всем желании - оно само в 
долгах, его имущество заложено-перёза- 
ложено в банках, а о прибыли оно уже и не 
мечтает... Пенсионеры на эти дбводы не 
реагируют: «А разве мы виноваты в том, 
что нет прибыли и имущество заложили 
под кредиты?»

Наверное, нет. не виноваты. Ну а раз
ве виноваты те крестьяне, которые еще 
работают и своим трудом хоть как-то 
поддерживают жизнь деревни?

Созыкина не отрицает прав старожи
лов Березовки на обладание своими па
ями, однако в то же время защищает и 
остальных крестьян'

- Развал сельского хозяйства ничуть 
не зависит от ныне работающих. Обви
нять их в чем-то, требовать от них чего-то 
язык не поворачивается. Ведь эти люди 
сегодня тоже почти ничего не имеют, 
даже зарплату им месяцами не выдают, а 
если и выдают, то жалкие крохи. Хорошо, 
что еще хоть зерно они собрали - и не 
только для себя, но и со стариками под
елились.

К сожалению, некоторые из бывших 
колхозников привыкли больше получать, 
нежели отдавать. Им вроде и невдомек, 
что для того, чтобы иметь дивиденды, их 
еще надо заработать Требовать-то мы 
все научились' или учимся, а вот сози
дать ..

Писем и жалоб на эту тему и в комитет 
по земельной реформе, и в облсельхо- 
зуправление приходит множество. Но 
редко кто просит землю для ее обработ
ки. Большинство предпочитают иметь свой 
пай в деньгах. Ясно - почему. От земледе
лия в условиях нынешнего экономическо
го хаоса не прокормиться ни фермеру, ни 
пенсионеру. Бывает, просто не на что

купить хлеба. И тогда-то вполне законо
мерно появляется мысль: а почему не 
продать пай? Или, оставив его коллектив
ному хозяйству, получить компенсацию 
деньгами? Законно? Вполне...

Хозяйства,, когда речь заходит об от
делении земельного пая,' не возражают ■ 
бери, пожалуйста, пользуйся. Хочешь иму
щественный? Правильно? Но что трактор- 
(йли комбайн, ферму),на части резать? А 
ржавые гусеницы или колеса нникому не 
нужны. Деньги? А их, извините, нет. И в 
этой плачевной ситуации, когда торгуются 
нищие, остается лишь сочувственно раз
вести руками

онечно, крестьяне Березовки - и 
старые, и молодые - хорошо пони
мают безысходность нервотрепки 

вокруг паев К тому же хозяйство возглав
ляет грамотный и опытный экономист Анна 
Акимовна Вахтер, она в силах объяснить 
каждому что к чему

• Но люди доведены разрухой до край 
ности и уже не ■ хотят слушать ник'акие 
объяснения, - говорит А.П.Сбзыкина - 
Поэтому разобраться в имущественных 
спорах правомочен, пожалуй, лишь ар
битражный суд. Туда мы все чаще направ
ляем жалобщиков А что делать?

Да, если деревню начинают раздирать 
распри и суды, то делать экономистам 
там действительно нечего.

А л е кса н д р  СОЛОВЬЕВ.

валяной обуви. Если теперь они 
по зимнику и появятся в Колпа
шеве, то скорее в.сего по «дол
ларовым» ценам. Продуктовый ас
сортимент на сегодня в поряд
ке, но сахар, к примеру, может 
кончиться к новому году, а почем 
его дальше отпустят оптовики • 
лучше не гадать. То же - с мас
лом, консервами, крупами. Ну а 
местный производитель... Он не 
только не отстает от «биржевых» 
тенденций, но и, как показал но
ябрь, научился их обгонять. Есть 
в Колпашеве, правда, одно ис
ключение: местный птицесовхоз, 
где директором - член областной 
Думы И. А. Макаренко Цена на 
яйцо здесь была неизменной... с 
прошлого декабря и только на 
днях ее подняли на 150 рублей. 
Дешево (относительно) и кури
ное мясо

Ну а в остальном - удержаться 
бы нынче колпашевцам на бур
ных волнах разгулявшейся ин
фляции. С зарплатой, застывшей 
(у бюджетников) на уровне июля. 
С пенсиями, увеличенными аж на 
20 процентов. Без детских посо
бий. не выдаваемых с февраля. И 
с горькими мыслями: при всех 
несуразностях партийного режи
ма оставлять северян, отрезан
ных от «большой земли» на до
лгую и непредсказуемую зиму, 
без продуктового запаса и без 
теплой одежды до сих пор еще не 
решались

Е ка те р и н а  ЗАЛО ГИН А.

Контакты

С телетайпа 
редакции

ИМПОРТНЫХ
ПРОДУКТОВ
БУДЕТ
БОЛЬШЕ

Р о с т  д о л и  и м п о р т н ы х  
т о в а р о в , в кл ю ч а я  п р о д о 
в о л ь с т в е н н ы е , б у д е т  в 
п р е д с т о я щ е м  го д у  в а ж 
н е й ш е й  о с о б е н н о с т ь ю  
то в а р н ы х  р ы н ко в  Р о с с и и . 
К  т а к о м у  в ы в о д у  п р и ш л и  
э к с п е р т ы  М и н и с т е р с т в а  
э к о н о м и к и ,  п о д г о т о в и в 
ш и е  п р о гн о з  э к о н о м и ч е с 
к о го  р а з в и т и я  с т р а н ы  в 
1 9 9 5  го д у .  По и х  м н е н и ю , 
п р о г н о з и р у е м о е  у в е л и 
ч е н и е  и м п о р т а  с в я з а н о  с 
п а д е н и е м  п р о и з в о д с т в а  
и с н и ж е н и е м  к о н к у р е н 
т о с п о с о б н о с т и  о т е ч е с 
т в е н н ы х  т о в а р о в  и п р о 
д у к т о в .

И з о б щ е го  о б ъ е м а  и м 
п о р та  за  9  м е с я ц е в  1 9 9 4  
го д а  в р а з м е р е  ^ ^ м и л 
л и а р д а  д о л л а р о в  на п р о 
д о в о л ь с т в и е  п р и ш л о с ь  
4 ,5  м и л л и а р д а . По о ц е н 
ке  М и н э к о н о м и к и ,в  1 9 95  
го д у  о ж и д а е т с я  д а л ь н е й  - 
ш е е  у в е л и ч е н и е  и м п о р т а  
на 9 ,5  п р о ц е н т а , о б щ и й  
о б ъ е м  к о т о р о г о  м о ж е т  
д о с т и гн у т ь  к  к о н ц у  с л е 
д у ю щ е го  го д а  3 0  м и л л и 
а р д о в  д о л л а р о в .

(РИА).

РАЗОРУЖЕНИЕ ПО РУССКО-АМЕРИКАНСКИ
На Сибхимкомбинате побывала американская правитель

ственная делегация, работающая в рамках совместного российс
ко-ам ериканского соглашения о прекращ ении выработки ору
жейного плутония. В составе делегации компетентные люди - 
сотрудники госдепартамента США, ф изики-ядерщ ики. Гости по
бывали в подразделениях комбината, посетили площ адку для 
предполагаемого строительства хранилищ а ядерных отходов - 
она находится в районе радиохимического завода.

Свои выводы американская делегация долж на представить к 
23 декабря - когда в Москве будет подписано межправитель
ственное соглашение о прекращ ении выработки плутония ору
ж ейны х кондиций.

Е. ТВЕРСКАЯ.

Ми($ цвета хаки

КОГО ОТПРАВИМ СЛУЖИТЬ?
В последние годы стали традиционными не 
только «дни призывников», проводимые 
перед очередным набором в армию, но и 
встречи с родителями новобранцев.
Последняя состоялась в конце ноября в 
Томском областном военкомате.

Участвовали в разговоре с родителями и.о.облвоенкома пол
ковник Е Ю. БУРНЕВСКИЙ, заместитель облвоенкома по работе 
с личным составом Г .А .ЛЕЛИК, военный прокурор гарнизона В.
К. СЕМЕНЧЕНКО, председатель областного комитета солдатских 
матерей Т. Ф. СОБОЛЕВСКАЯ, председатель областной военно
врачебной комиссии В.А.ПЕРМИНОВ и главный подростковый 
врач областного управления здравоохранения А. П. СТАРЦЕВА.

Главная задача родителей, считаетТатьяна Федоровна Собо
левская -физическая и морально-психологическая подготовка 
сыновей к службе в армии Татьяна Федоровна только что 
встречалась S демобилизованными солдатами. Они вернулись со 
службы окрыленными, гордые тем. что достойно выполнили свой 
долг перед Отечеством. Совсем недавно этому не принято было 
удивляться Но в последние годы хлынула волна обвинений на 
армию, часто несправедливых, порочащих честь и достоинство 
солдат и командиров. Полностью разрушили систему допризыв
ной подготовки, в общественном мнении растоптали престиж 
воинской службы.

Горькие слова о нынешней ситуации сказал военный прок\ 
pop гарнизона В.К.Семенченко. Раньше в армию провожали всем 
селом, заводом, давали строгий наказ: «Береги честь! Отца-мать 
не подведи, родной коллектив» А теперь некоторые родители, 
словно не понимая, что толкают сына на преступление, напут
ствуют новобранца примерно так: «Будеттебе плохо, сынок, беги 
оттуда, а мы тебя в другое место пристроим». Нельзя идти в 
армию с таким настроением.

К сожалению, не изжиты еще в армии случаи неуставных 
отношений, но это не дает повода разжигать в общественном 
мнении антиармейские настроения В немалой степени из-за 
этого в нашей области три четверги дел, рассмотренных военной 
прокуратурой, связаны с оставлением солдатами.мест службы и 
последующими правонарушениями.

Тревожно прозвучало выступление А.П.Старцевой. Кэкологи- 
ческому неблагополучию, считает Анна Петровна, добавилось 
массированное воздействие на детскую и подростковую психику 
сцен насилия; убийств, разгульной жизни из западных фильмов, 
свобода курения (нередко и «травки»), употребления спиртного, 
недоброкачественных продуктов западного производства, сбра
сываемых на наш рынок. Цифры, приведенные главным подрос
тковым врачом области, оставляют гнетущее впечатление.

За последние три года втрое увеличилось число заболеваний 
желудочно-кишечного тракта у молодежи. Подростки (невидан
ное ранее дело!) страдают теперь эр. -озийными яз.вами желудка, 
нулевой кислотностью. Перенасыщенные красителями, канцеро
генами и г иными вредными добавками заграничные продукты 
наносят все больший урон здорооью детей, особенно из обеспе
ченных семей. Последние исследования показали, что у подрос
тков найдены совершенно не свойственные ранее отложения в 
кишечнике.

Резко возрастает инвалидность населения.
Противопоставить всему этому нужно прежде всего здоровый 

образ жизни, новую.систему воспитательных мер в общегосу
дарственном масштабе. И как одно из главных направлений - 
военно-патриотическое воспитание и допризывную подготовку. 
Мальчиков надо готовить к службе в армии с раннего возраста, 
помня, что здоровья физического не может быть без здоровья 
нравственного.

Большой вклад в подготовку призывников к службе в армии 
вносят военно-патриотические клубы «Гвардия», «Тайфун», «Ро
када», «Че Гевара», «Десант», «Баграм», клубы военно-морской и 
общевойсковой подготовки города Северска. Подросткам, про
шедшим клубную подготовку, владеющим приемами рукопашно
го боя, крепким, смелым, инициативным, сообразительным, не 
страшны никакие испытания армейской службы, да и в дальней
шей жизни на «гражданке» они не пропадут.

Родители призывников задали десятки вопросов участникам 
встречи. Решено устраивать подобные встречи регулярно.

В ладим ир ФЕДОРО В.
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Подмостки

ЧАШЕЧКА КОФЕ
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Томский театр куклы и актера «Скоморох» вернулся с очередных 
гастролей в США. Дальние поездки для артистов не редкость, поэтому 
разговор с главным режиссером театра Романом Виндерманом не о 
впечатлениях, а скорее о рабочих моментах.

- Роман Михайлович, только что закончившиеся гас
троли - часть совместного проекта двух театров - «Ско
морох» и «Опен Хэнд». Что удалось реализовать? 
-Дважды наш театр вместе с американцами гастролировал в США

со спектаклем «Сон в летнюю ночь». В России были экспресс-гастроли: 
Томск, Омск, Екатеринбург. Челябинск, Москва. На ближайшее время 
мы не планируем совместных спектаклей с американскими коллегами, 
видимо, продолжим сотрудничество через год. А в Америке нас 
принимали очень хорошо, особенно запомнились спектакли в городе 
Итаке, в престижном Корнуэльском университете. Их американцы 
высоко оценили, и прессгГВыла положительная.

- Как принимали российских кукольников американ
ские дети?
- Везде и всюду дети рады спектаклям для них. Но отличие 

заключается в том, что после спектакля дети не бросаются сразу из 
зала, как это бывает у нас, а вызывают актеров аплодисментами по 
многу раз. Дело в том, что в Соединенных Штатах театров для детей 
почти нет. Конечно, там дети в полной мере имеют возможность 
насмотреться замечательных мультфильмов и всевозможных телешоу. 
Но,что может заменить живое общение с куклами и артистами?

-А почему в Америке никто не заполняет эту нишу? 
-Пытаются. Но то что показывают американские кукольники детям, 

по уров . о намного ниже того, что могут увидеть наши дети - у нас была 
возможность посмотреть подобные «детские» спектакли.

-И s чем, на ваш взгляд, дело?
-В профессионализме. Как обычно бывает в маленьком, по сути 

дела частном, театре (там ведь государственных театров практически 
нет)? Собираются три человека, чтобы сделать этакий спектаклик для 
детей. Сначала они пишут пьесу, потом они в таком же составе ставят 
ее, потом они же ее и играют. Для американцев можно провести такую 
понятную для них параллель: в сборке автомобиля не может один 
человек и двигатель собирать, и чехлы для сиденья шить. Это разная 
работа, разные профессии. Мы это понимаем. Да, мы видели 
потрясающие образцы американского театрального искусства -это 
мюзиклы, особый жанр. Но для детей подобного нет.

- А как обстояло дело с языковым барьером? Ведь в 
спектакле «Сон в летнюю ночь» играют две разноязыч
ные труппы, в контакте зритель-актер это важно...
-Как такового языкового барьёра для наших актеров уже не сущес

твует. Все довольно хорошо говорят по-английски, вернее, по-амери
кански За «барьером» остался один человек - композитор и музыкант 
спектакля «Сон в летнюю ночь» Алексей Черный. Но он москвич, так что 
почти «не наш» человек -шутка!

-Сейчас с вами в Томск не вернулись два члена 
труппы. Они остались в Америке работать?
- Актриса Валерия Карчевская и художник Любовь Петрова вернутся 

в Томск позже. В рамках договора о сотрудничестве «Скомороха» и 
«Опен Хэнд» планировался такой обмен. В Сиракузах им предстоит 
работа по двум направлениям. Во-первых, это рождественский спер г 
такль, который Любовь Петрова делает как художник, а Валерия будет 
занята в нем наряду с американскими актерами. Во-вторых, это так 
называемая «образовательная» программа - заказ одного из музеев. 
Будучи в США, наши актеры-мужчины изготовили пять ящиков, в 
каждом из которых будет «джентльменский набор» кукольника: маски 
и куклы традиционного национального театра в стиле той или иной 
страны. «Начинять» эти ящики будет художник, а актриса В Карчевская 
будет представлять ящик-театрик «Россия». Это не спектакль, а такое 
ожившее пособие, например, для школьников, которые факультативно 
занимаются театром.

- А с американской стороны в Томск тоже кто-то 
' приедет?

-Весной мы ждем Кристу Кочуоле, актрису, которую томские 
зрители видели в спектакле «Сон в летнюю ночь» Она, кстати, бакалавр 
искусств

- Если отношения с театром «Опен Хэнд» так крепки, 
то, наверное, актеров объединяют не только творчес
кие, но и дружеские отношения? И чашечка кофе вече
ром - не редкость?
- Друзей у нас в Америке действительно много. Это не только люди 

театра, но и масса других знакомых А вот с чашечкой настоящего, 
хорошо сваренного кофе - проблема Дома они пьют кофе «бочковой», 
сваренный в большом кофейнике, но мы уже к нему привыкли Правда, 
один раз режиссер театра Джеффри Навиас пригласил меня для 
делового разговора в кофейню, что недалеко от его дома. Там и пили 
хороший кофе «Экспрессо».

- И все-таки после того, как вы попьете настоящий, 
собственноручно заваренный кофе дома, чем будете 
заниматься?
- Сейчас в работе очередной спектакль для детей «Сказка о царе 

Салтане» А для взрослых у нас есть незавершенный совместный с 
германским театром проект. Это спектакль «Раскольников», который 
мы планируем сыграть в двуязычном составе весной в Германии.

Б еседу с Р. В и н д е рм а н ом  в день возвр ащ ен и я  
«С комороха» д о м о й  запи са ла  

Елена СТЕБАЕВА.

Когда мы  смотрим на захватывающее зрелище - кружащуюся 
в танце бальную пару, как-то забываем о том, что сначала эта 
пара долго и  трудно училась мастерству. И  был обязательно 
рядом человек, который учил этих танцоров всем премудростям. 
Учитель танца... О  чем думает учитель танца, когда видит своих 
учеников победителями? А побежденными?

Наш разговор - с руководителем ансамбля бального танца 
«Диамант» А О  «Сибкабель», одним из учредителей Томской ассо
циации спортивного танца Анатолием НОВИКОВЫМ.

Пируэт

ТАНЦОРЫ, КАК ГРИБЫ, 
ИДУТ СЛОЯМИ

- Анатолий Петрович, 
кажется, наш город не 
обижен известными тан
цорами, есть пары меж
дународного класса. Но 
увидеть их на сцене нам, 
зрителям, почти невоз
можно!
- Должен скзать, что, несмот

ря на все трудности, наш жанр 
переживает подъем. Танцоры ведь, 
как грибы, идут слоями... И нынче 
похвастаться своими танцеваль
ными парами может не только 
Москва, но и Волгоград. Астра
хань. И Сибирь. Кстати, наш «Ди
амант» выступал на российских 
соревнованиях успешнее других 
томских клубов. Наша междуна
родная пара Дмитрий Новиков - 
Марина Таевская в этом' году ста
ла ,18-й парой в России (в про
шлом году она была 33-й) А сре
ди участников двенадцати-тринад
цати лет имеются полуфиналисты 
первенства России. Это Андрей 
Беляк и Наталья Губарь. Восхож

дение стремительное, его нужно 
поддерживать. Нет, мы не даем 
«звездочкам» погаснуть - мы учим 
их, клуб «Диамант» уже приглашал 
для обмена опытом ведущих тан
цоров России Николая Клюшина и 
Татьяну Бирюкову. А что касается 
устройства различных праздников 
бального танца - для этого нужны 
деньги.

- А мне всегда каза
лось, что как раз бальные 
танцы наиболее любимый 
вид искусства у бизнес
менов - по крайней мере 
без них не обходится ни 
одна презентация.
- Кажется, это действительно 

так И тем не менее наш жанр 
считается элитным и непрестиж
ным для вкладывания денег. А нас. 
когда мы выступали в Испании, на 
Мальте, показывали как российс
кое чудо Такой высокий уровень 
мастерства смогли продемонстри 
ровать сибиряки.

Нашим предпринимателям

нужно усвоить одну простую 
вещь, вкладывать деньги выгод
нее в своих танцоров. А не вспо
минать о них только тогда, когда 
они выигрывают в мировых со
ревнованиях. И потому нашу«зе- 
лень» охотно покупает заграни
ца. Не могу без боли говорить о 
том. что, например, Егор Выше
городцев, неоднократный чем
пион России, чемпион мира сре
ди юниоров, уехал недавно жить 
и работать в Англию.

- Недавно в нашей 
области создалась ас
социация спортивного 
танца. Ее цели?
■ Мы делаем к тому же ме

жобластную организацию - для 
корректировки танцевальной 
жизни Сибири. В Томской ассо
циации есть задумка по прове
дению рейтинговых конкурсов. 
Мы хотим проранжировать тан
цоров всех возрастов, чтобы 
иметь своих финалистов Сибири 
- нужно поспеть на престижные 
тихоокеанско-азиатские игры.

Уже прошел первый рейтин
говый турнир среди школьников. 
В планах -учебу для судей про
вести, хотим впервые в Томске 
организовать судейские семи
нары

Мы уже начали подготовку к 
95-му году - в Томске состоится 
международныйтурнир тренеров 
«Сибирские мастера». В этом 
празднике примут участие не 
только сибиряки - есть много 
желающих из-за рубежа. Я ду
маю, фестиваль должен полу
читься ярким и запоминающим
ся таково наше искусство.

Беседовала 
Е. ТВЕРСКАЯ.

Мансарда

ОН СОХРАНИЛ УЧИТЕЛЬСКОЕ ЗВАНИЕ
Желанная пора для художника 

- это красочное предосенье. Не 
отвести взор от березовой опуш
ки, поминутно меняющей свои 
краски. Только что стволы сияли 
самой яркой белизной, окутанные 
легкой, как шелк, зеленью листвы 
И вдруг все окрашивается в се
ребристый цвет, который гасит 
зелень, сгущается почти до чер
ного - это на солнце набежала 
тучка. Ее тень, словно крыло при
зрачной птицЫ, скользитвсе даль
ше и дальше Вечная тема и источ
ник вдохновения. Картин и этюдов 
с таким колоритом много на вы
ставке живописи Леонида Гузаро- 
ва, что экспонируется в уютНом 
зале Дома культуры «Сибкабеля»

Можно присесть напротив 
понравившегося полотна и долго 
любоваться нежным натюрмортом 
«Черемуха». Думается, это одно 
из зрелых творений художника 
смелый широкий мазок, нежный 
колорит, спокойная композиция. 
На столе - осыпавшиеся лепестки 
и старинные карманные часы. Ощу
щение, что они даже тикают нето
ропливо. Стараются замедлить бег 
нашего бурного времени. Покой и 
вечность, в бездонной голубизне 
неба, в разливах реки, в лазоре
вом закате, в покосившихся из
бах, в могучих золотых соснах. 
Таких картин на выставке боль
шинство.

Старожил города, Леонид Ни
колаевич любит Томск и его при
роду Есть у выставки одно досто
инство: ее можно охватить почти 
всю сразу, как картину. И здесь 
хорошо видны творческие этапы, 
пристрастия и поиски. Пробует он 
себя е портрете, показывает свое 
видение творчества бессмертно
го Рублева.

Наиболее удавшееся сделано 
в уходящем году. Это признает.и 
сам Л. Гуэаров Художник сейчас 
в такой поре, когда почти все 
задуманное удается, когда хочет
ся не выпускать кисть из рук, ког

да не. хЕатает времени Это как . 
талантливого спортсмена в начале 
быстрого роста мастерства. Такое 
состояние знакомо художнику - 
ведь он выпускник спортфака пе
динститута. И знает, что пора по
исков и восторгов скоро сменится 
на неторопливое время зрелости 
Гузаров готов к этому, подкрепи; 
талант заочной учебой в худ - -  
твенном музее.

Хлеб насущный он зарабаты 
вает преподаванием рисования в 
школе N 58, что в новом микрорай
оне Солнечном. Травма колена

-..ставила сменить род деятель
ности. но он по-прежнему остал
ся с детьми. Эти уроки не про
сты. Это целая школа изобрази
тельного искусства, для которой 
мало обязательной программы. 
Есть целая система- факульта
тивных занятий, выставок и дис- 
пуо в  Не все питомцы Гузарова 
стан ут профессионалами, но о 
том, что он приобщил их к пре
красному. будут помнить мно
гие.

В. КРО ВЕЛ ЬЩ И КО В.
Ф о то  автора.

Слово

ЛЮБУШКА
Л ю блю , когда все в золоте и грусти,
Когда роняет лес багряный свой убор.
Когда о чем-то непонятно жгучем
Поет, на юг летящий, птичий хор...
Гармоничные, светлые и добрые стихи безусловно 

талантливого человека Поэтессы милостью божьей.
Я словно вижу ее, Любу Татишвили, в строгой школь

ной форме. Каблучки звонко стучат по гулким мостовым 
у Гостиного двора в Пушкине, где всюду живет душа 
великого поэта. Вот она садится -на скамейку в старом 
парке, в раздумье юности, вдохновленная уже тем, что 
может пройти по знаменитым дорожкам И рождаются 
строки первых стихов ..

Тогда, в 1972 году, Люба впервые приехала сюда из 
Могочина на литературный праздник «Пушкинские чтения 
Школьников». 14-леТняя сибирячка завоевала первый приз. 
Сразу в первом же туре так понравилась она строгому 
жюри.

- И это меня очень поразило. - вспоминает Лидия 
Евгеньевна Пономарева, основатель Пушкинского музея в 
Могочинской средней школе. - Люба читала смело, ярко, 
и награду получила вполне заслуженно.

Стихи она стала писать рано, была активной участни
цей всех начинаний в школьном музее со дня его основа
ния. И это тоже помогало ей чаще прикасаться к живому

источнику пушкинской ПОЭЗИИ. '  2
Увлекалась математикой, физикой, биологией. Учи

тельница биологии Нина Федоровна Трифонова говорит 
со вздохом. «Веселая была, творческая девочка Жизнь в 
ней била ключом, струилась из глаз...»

Но более всего любила она литературу, поэзию. Вмес
те с подружками-старшеклассницами дарила ребятам 
чудесные уроки о поэзии А. Блока, С. Есенина, М. Лермон
това...

Летом 1975 года вместе с группой школьников и Л. Е. 
Пономаревой она побывала в лермонтовских Тарханах 
под Пензой. И появились в ее стихах не только пушкинский 
свет и гармония, но и лермонтовская неизбывная печаль, 
бунтарство и романтическая мечта.

- Плакать хотелось, - говорит мне Лидия Евгеньевна, 
- когда Любушка читала свои стихи: они были то печальны, 
то светлы и оптимистичны. Она была очень впечатлитель
ной, и отдавала себя без остатка тому, что делала...

За окном  неосвященным -
Стынет мгла.
За окном  куда-то  падал
Серый снег...
Как могла ты стать чужою?
К ак могла?
Закончив школу, Люба поступила на филологический 

факультет ТГУ. Писала письма Лидии Евгеньевне о своих 
делах и учебе, об участии в стенгазете «Гуманитарий». где 
вскоре студенты и преподаватели оценили ее поэтический 
Дар.

Подруга Любы, ныне учитель русского языка и литера
туры в Могочинской школе, Светлана Валерьевна Майко

ва рассказала об ее работе в университетском поэтичес
ком журнале и о многом другом Например, о дружбе с 
детских лет с мальчиком из параллельного класса Сашей 
Кораблиным Он поступил на архитектурный факультет. 
За него и замуж вышла. Мечтала подарить ему сына, но - 
проклятая болезнь.. Как оказалось, жить ей оставалось 
недолго.

После университета она работала преподавателем 
словесности, писала стихи. Жажда жизни в ней была 
необыкновенная, но болезнь обострилась Она так и не 
смогла попасть на свой последний в жизни праздник - 
День учителя. Увезли в реанимационное отделение боль
ницы Откуда она уже не вернулась...

Десять лет сменилось с того трагического дня, как 
ушла Любушка Вот строки ее последнего стихотворения, 
посвященного гибели на дуэли ее любимого поэта А. С 
Пушкина:

Последний вздох... Последний луч...
Но боли в сердце не отпустят.
Ступай, луна ! Ступай, не мучь!
Приливом высочайшей грусти...
В мученьи все же понимать,
К ак  ночь светла, к а к  воздух выстыл,
Слабея, все-таки шептать:
«Ж ива! За мной последний выстрел».
Ее поэтический талант родился от животворного со- 

причастия с великим даром Пушкина, но не дано было 
судьбой расцвести и окрепнуть Она звала нас быть 
добрее, чище душой, звала делиться всем, что имеем во 
имя Любви.

И. КИСЕЛЕВА.

Сезон охоты

С Е Р Ы Е  Р А З Б О Й Н И К И
Как охотник ум уд р ился  с такой бы стро той  з а 
браться  на дерево , он с а м  не помнит. Только  
после  с  удивлением  о тм етил , что вы брал  сосну, у  
которой  ниж ние ветви  на приличной вы соте . 
О помнился  он уже наверху, а п реследовавш ие  
его волки окруж или в э то  время сосну. Так п р о 
ш ло не м еньш е  четы рех часов, пока напарник с 
карабином  не обнаруж ил друга  и вы стрелам и  не 
распугал  волков. Как хищ ники д о гад али сь , что  
человек, которо го  они преследовали , осталсЬ  без  
патронов, по -преж нему  загадка. П роизош ел  э то т  
случай не так да вн о  в Тегульдетском  районе. 
Кстати, и в дру гих  м е с та х  области  подобное  
случалось нередко.

Когда разгорелась полемика 
о значении волка в природе, как 
«санитара леса», стало понятно, 
что ситуация не столь проста. 
Стоило борьбу с волками пре
кратить, понадобилось немного 
времени для восстановления 
поголовья, причем достаточно 
многочисленного. Если в 1982 
году волков можно было встре
тить всего в трех районах облас
ти и было их около пятидесяти, 
то данные нынешнего года по
казывают, что волки есть во всех 
сельских районах области. А чис
ленность их превысила 600.

Быстрому размножению хищ
ников способствовали увеличе
ние числа лосей в угодьях и бес- 

, хозяйственность в животновод
стве. Волки удивительно умеют 
приспосабливаться к самым 
сложным условиям. Даже после 
нескольких дней голодовки они 
не теряют своей активности, 
только становятся опаснее. А

после удачной охоты на диких 
животных или нападения на до
машний скот каждый зверь 
съедает до десяти килограммов 
мяса. Годовая же потребность в 
мясе одного зверя колеблется 
от 1500 до 1700 килограммов.

Сильно страдают от волков 
дикие животные, особенно лоси. 
Опасность поджидает и людей. 
Но волка нужно не столько бо
яться, сколько знать его повад
ки. Тогда будет понятно,' что, 
например, • в пригородном по
селке этот зверь появиться не 
может. Но человеческий страх 
волки чувствуют мгновенно. Счи
тается, что если бы не приро
жденная человекобоязнь зверя, 
гибель людей от волков была бы 
значительнее.

Сегодня волк однозначно 
признан вредным хищником, 
подлежащим истреблению все
ми разрешенными средствами. 
В нашей области принято реше

ние о проведении ежегодного 
конкурса по добыче волков. Ито
ги конкурса подводятся до 15 
апреля. Учреждено три призо
вых места. Победителей ждут 
ценные подарки или денежные 
премии. Волчатники, отстреляв
шие одного или двух хищников, 
получают платную лицензию на 
лося. Добывшие трех и более 
волков, будут иметь бесплатную 
лицензию, как и те, кто принесет 
шкуры двух волчиц.

Для участия в конкурсе необ
ходима заявка в районную служ-. 
бу охотнадзора и шкуры добы
тых животных для освидетель
ствования. Шкуры после помет
ки охотники оставляют себе.

Есть много способов и мето
дов охоты на волков. Далеко не 
все освоены в нашей области. У 
нас часто применяется наибо
лее трудоемкий вид охоты с 
флажками, стреляют зверя вдо
гонку, загоняют с помощью ави
ации и снегоходов. Но послед
нее стало слишком дорого. Ядо
витые приманки при охоте на 
волков запрещены.

Эффективность борьбы с 
волками значительно возрастет 
по мере создания- мобильных 
бригад охотников, которым бу
дет предоставлено право исполь
зования карабинов. Такие бри
гады уже формируются.

К. ОСАДЧИЙ, 
начальник отдела 

об л астн ого  управления  
охотничьего  хозяй ства .

С телетайпа редакции

КРЕМЛЕВСКИЙ ПАМЯТНИК, ВОЗМОЖНО, ПЕРЕЕДЕТ
С коро в М оско в ско м  К рем л е , в о зм о ж н о , 

не станет ещ е о д н ой  достоприм ечательнос
ти , связанной с им енем  Л енина. К а к  стало 
известно ко р р е сп о н д е нту  РИА «Новости», 
д и р е кц и я  д о м а -м у з е я  в о ж д я  в Г о р ка х  
Л енинских  обратилась к  ко м е н д а н ту  К рем 
ля с просьбой передать ей с ку л ь п ту р у  Л ени
на, устан овл ен ную  на И вано вской  пл о щ а 
ди .

По словам ученого  секретаря м узея А л ек
сандра С авинова, пр и чино й  письма стала 
«обеспокоенность судьбой  м о н ум е нта  в свя
зи с пр охо д ящ и м и  на тер ри тори и  Кремля 
рем онтны м и  ра б о та м и » . Р анее в Г орки  
Л енинские бы ли перевезены  экспозиция и

СЕНСАЦИИ НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
«В ход е  н е д а в н и х  сл уш аний  в Госдуме 

по  вопросам , связанны м  с З а па д н ой  гр у п 
пой  войск, ничего  сенсационного  не п р о 
изош ло» , - заявил на встрече с ж ур н а л и ста 
м и министр о б о р о н ы  России генерал  арм ии 
Павел Грачев. По его словам , все негатив
ные м ом енты , им евш ие место в ЗГВ в период  
с 1991 по  1994 годы , бы ли выявлены  и 
об н а р о д о в а н ы . М инистр вы разил  н ед оум е
ние, почем у эти слуш ания председателю  
ком итета  по о б о р о н е  Сергею Ю ш е нков у  
понадобилось сделать за кр ы ты м и . И м енно 
поэтом у, полагает Грачев, пресса и общ ес
твенность не по л учи л и  достаточной  инф ор
м а ци и  о всех вы ступлениях. Он отм етил, что

ф онды  кр е м л е в ско го  м узе я -кв ар тир ы  Лени
на . Там надею тся , что и вопрос о  переносе 
п а м я тн и ка  м о ж е т  быть реш ен полож ител ь
но .

, Сергей Д евятов -  пресс-секретарь Глав
но го  у пр а в л е н и я  о хр а н ы  России, в ведении 
ко то р о го  находится Крем ль, - сообщ ил, что 
просьба м узе й н ы х  ра б отн и ко в  рассматри
вается. О д н а ко , н апо м ни л  он , ансамбль Мос
ко в с ко го  К рем л я  относится к  числу истори
чески х  па м я тн и ко в , находящ ихся под  о х р а 
ной  Ю НЕСКО, и «к реш ению  этого вопроса 
н а д о  по д хо д и ть  предельно вним ательно». 
Д евятов по ла га ет, что пр еж д е  всего надо 
узна ть  м нение а р хи те кто р о в  и историков.

на этих сл уш ан и ях  ге н е р а л -п о л ко в н и к  М ат
вей Б у р л а ко в  все свои по ка за н ия  подтвер
дил соответствую щ им и д о кум е н та м и , сви
детельствую щ им и л и б о  о законности  сде
л о к , л иб о  о соответствую щ их н а ка за н и я х  
в ино вны х. М инистр об о ро ны  усомнился в 
том , что второй  этап слуш аний  о ко р р у п ц и и  
в ЗГВ в Госдуме вообщ е состоится. Вероят
нее всего, по ла га ет о н , б уд ут  предприняты  
все м еры  для то го , чтобы  пресса вообщ е 
заб ы ла  об этом  деле . «Ю ш енков  хочет вы й
ти из воды  сухи м , - сказал  Павел Грачев. - 
Но это у  него не получится. Мы ем у  об  этом 
н апо м ни м » .

У «КОТА БАЗИЛИ0» ТОЖЕ БУДЕТ СВОЯ ПАРТИЯ
К созд ан и ю  по ли ти ческо го  д ви ж е ни я  

«К ул ьтура , н а у к а , об р а зо в а н и е  и э ко л о 
гия» призвал  известный а кте р  и режиссер 
Ролан Б ы ко в . Вы ступая на пр охо д ящ ем  
здесь первом  объ единенном  пленум е  рос
сийских тво рче ски х  сою зов , он вы сказал  
мнение, что эти «важ нейш ие  направления 
бытия попал и  в России в п о л о ж е н и е  нищ его 
и н ад оевш е го  всем просителя», а интелли
генция, представители ко то р о й  бы ли лиде
ра м и  д е м о кр а ти ч е ско го  д ви ж е ни я , « о ка за 
лась обездол енной» .

Ц елью  н ов ого  политического  дви ж е ни я , 
с казал  Б ы ко в , является объединение тво р 
чески х  сою зов  и д р у ги х  общ ественны х о р га 

н и заций  в серьезную  силу, способную  вли
ять на всю ж и зн ь  России ради  «спасения, 
во зр о ж д е н и я  и развития» кул ь тур ы , н а у ки , 
о б р азован и я  и зд р а в о о хр а н е н и я  в России. 
Среди его пр иоритетов  т а кж е  р а зр а б о тка  
н а ц и о н а л ьн о й  экол оги ческой  пр ограм м ы , 
защ ита  прав  ч е л о в е ка , свободы слова, ве
роисповед ания  и политических уб е ж д е ни й .

Д ви ж е н ие  не б уде т стремиться к  обрете
н и ю  правительственны х долж ностей  и вы 
д в и ж е н и ю  своего ка н д и д а та  в президенты , 
п о д ч е р кн у л  Ролан Б ы ков, но нам ерено  со
здать в Госдуме сильную  ф р а кц и ю , котор ая  
м о гл а  бы обеспечить принятие н е о б ход и м о
го законодательства .

КОРОЛЕВА ОТЧИТЫВАЕТСЯ 0 РАСХОДАХ
Б уки нгем ски й  д в ор ец  согласился пр ед 

оставить отчет, к а к  расходую тся 20 м и л л и 
он о в  ф унтов стерлингов, еж е го д н о  вы деля
ем ы е бри тан ской  ка зн о й  на п о д д е р ж а н и е  в 
д о л ж н о м  п о р я д ке  ко р о л е вски х  д в о р ц о в  и 
прочей  нед виж им ости . А нгл ийским  н а л о 
го пл ател ьщ и ка м  б удет по д р о б н о  д о л о ж е 
но о  р а с х о д а х  ко р о л е вско й  семьи и д в о р ц о -

П0ЧЕМУ ОПОЗДАЛИ ЯПОНЦЫ?
В Японии рассекречены  д о ку м е н ты , к а 

саю щ иеся собы тий, непосредственно пр е д 
ш ествовавш их н а па д е н и ю  на П е рл -Х ар б ор  
в д е ка б р е  1941 го да . В связи с этим  М ИД 
Японии распространил  заявление, в ко т о 
ро м  п р и зн ае т о ш и б ки , д о пущ е н н ы е  японс
ки м  посольством  в Ваш ингтоне 53 года  на 
зад  и пр и ве дш и е  к  то м у , что нота о  реш ении  1 
Т окио  прервать п р охо д и вш и е  в то время 
д в устор он н ие  пе ре говор ы , рассм атривае
м ая Я понией к а к  объявление о вступлении 
д е -ф а кто  в состояние войны  с СШ А, бы ла 
вручено  лиш ь спустя н ескол ько  часов после 
нападения на а м е р и ка н скую  эскад ру  в Перл- 
Х ар б ор .

Т аким  о б р а зо м  выяснилось, что , реш ив-

вой челяди на электричество, телеф он, газ и 
в о д у . Этот ш аг сделан в ответ на кр и ти ку  
па рл ам ен та , и первая  инф орм ация будет 
о п у б л и ко в а н а  в ию ле следую щ его  года. 
Всего в собственности кор о л е вско й  семьи 
сейчас находится о к о л о  сотни д в о р ц о в , зд а 
ний  и поместий.

шись на войну с СШ А, японское  руковод ство  
рассчиты вало на вручение д о кум е н та  под 
гриф ом  «С оверш енно секретно» в 13 час., то 
есть за 25 м инут д о  нападения на П ерл- 
Х а р б о р . О д н ако  военная в е р х у ш ка  не ин 
ф орм ировала М ИД Японии относительно точ
но го  врем ени у д а р а , и  первы й секретарь 
яп о н ско го  посольства ^ В а ш и н гто н е  по тр а 
тил сл иш ком  м ного ,врем ени  на расш иф ров
к у  и п о д го то в ку  этого д о кум е н та  для вруче
ния правительству СШ А - нота б ы ла вручена 
с больш им  оп озд а ни е м , что у ж е  в первы е 
м инуты  войны  привело  к  значительны м  п о 
терям  С оединенны х Ш татов на Гавайях.

(РИА).
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В первы е на Т ом ско м  ры нке  продукция  p i  I  
всем ирно  и зв е стн о й  япо н ско й  ф ирмы шг I  I
Более 50 наименований пишущих принадлежностей:

шариковые, чернильные и капиллярные ручки, 
из1 оювленные по уникальной iexHO/iouw;

- механические карандаши для черчения и письма, 
маркеры, стержни, заправки и многое другое.

вы можегЯе cqeAcuftb HfuucfiacHbui noqaftotc ко qocjfajntwu qui вас и̂ яе
О б р а щ а й те сь  в м а га зи н ы :

✓ «Товары для дегей» - пл.Южная;✓ «Канцемнрские товары»-—'ул.Белинского, 53;
✓ «ЦУМ» - пр.Ленина,✓ здание облисполкома (1-й эшж) - пл.Ленина;
✓ Дом книти - пр.Фрунзе. 102;✓ культ товары - г.Северск. пр.Коммунистический. 32.

О птовые поставки  
и продажа  

по безналичном  
у расчету  

у  л.Смирнова, 26, 
теп. 77-64-65.

С н оба б  n fio q a jfce

О 2) С Ж  2) J  U3 
JO U JJU D U U :
- п ухови ки ; -  пахы нй из х а м и .  
Магазин Находка , nft. Ленина, 9 0 . 

Магазин Jauawnefiea , ул.Кулагина, S’-а .

от мечты к реальность* t

РУССКО-БРИТАНСКОЕ СОВМЕСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
P R O J E C T S

RUSSIAN - BRITISH JOINT VENTURE

ПРИОБРЕТЕМ 
лес круглый 
хв. пород 
(ель, сосна, 
пихта, кедр) 
свежей заготовк' 
d=18 см и более, 
лафет хвойный 
самовывозом. 
Тел. 25-83-00.

/ *В Пг,Р̂ГЛ1“Й
' п«хт'С?!На\
Све>кей ,

' ЛаФет М°°хее, 
?а*овМ°Ичь'̂

Организация предлагает магазинам, 
орсам, трудовым коллективам

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ, 
СПИРТНЫЕ НАПИТКИ,
ТАБАЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 

в ассортименте.
Форма оплаты любая. Постоянным 
клиентам отпуск под реализацию. 

Доставка транспортом предприятия.
Тел. раб. 2 1 - 2 3 - 0 1 .

ЛЮ БЫЕ ВИДЫ  
ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ

выполнит фирма 
своими материалами. 
Требуются столяры. 
Тел. 780-440 (днем), 
231-283 (вечером).

Ф ирм а ’’Сервислес” и "Торгсин" 
предлагаю т к  реализации 

мелким  оптом : 
сигареты ’’Полет”, ’’Астра”, 

’’Прима”;
- чай (5 видов), кофе (200 г, 3 вида);
- газированные напитки, 1,5 л;
- компоты, повидло;
- печенье (6 видов), вафли, крекер;
- шоколадные конфеты, карамель;
- зефир, мармелад, жевательную ре
зинку;
- пирожные в вакуумной упаковке 
(Италия);
- спагетти, крупы, муку;
- соусы, кетчуп, зеленый горошек;
- водку отечественную и импортную;
- сухие и крепленые вина, шампан
ское;
- коньяк, пиво;
- рыбные и мясные консервы.

А д рес: у л . Т а т а р с к а я ,  1 6 ;

Г СЕРВИСЛЕС)
Г  л .  Б е р и н г а ,  4 .  

е л .  7 5 - 6 1 - 0 0 ,
7 5 - 6 8 - 3 9 .

П о стоян н ы м  кл и е н та м  д а е м  
то в а р  на р е а л и за ц и ю . 

П р и м ем  на  постоянную  
р або ту  водителя  с  личны м  

автомобилем .  _
П р и м ем  на р або ту  художников-офор- 
м и телей  и  столяров  вы сокой  квали
фикации

Эффективно работать вопреки 
кризису неплатежей - мечта 
каждого предпринимателя.

Мы Вам поможем!
ПРЕДЛАГАЕМ:

- в за и м о р а сч е ты  с п о ста в щ и ка м и  
и п о тр е б и те л я м и  в е ксе л я м и  банка  
со  с р о ко м  платеж а  "п о  пр ед ъ явл е 
н и и " .

ОСУЩ ЕСТВЛЯЕМ:
- кр е д и то в а н и е  ю р и д и ч е с ки х  л и ц  и 
гр а ж д а н  на бо р ом  ве ксел ей  под  3 0 - 
4 0  % го д о в ы х ;
- о б ы чное  кр е д и то в а н и е  по ста вке  
Ц ентробанка  Р Ф ;

б у х га л те р с ко е  с о п р о в о ж д е н и е  
ф ирм , ко н сул ь та ц и и , со ставл ен и е  
и сд а ч у  б у х га л те р с ки х  отчетов ;
- вторичны е  э м и с с и и  а кц и й  п р е д 
п р и я ти й  и д р у ги е  о пер а ц и и  с ц е н 
ны м и б ум ага м и .

П р и ни м а ем  на хр ан е н и е  д е н е ж 
ны е ср е д ств а  от ю р и д и ч е с ки х  л и ц  
и гр а ж д а н  на с р о к  о т /  д о  9 0  д н ей  
с н а чи сл е н и е м  8 0 -1 1 0  % год о вы х  в 
за в и с и м о с ти  от сум м ы  и ср ока  
хр ан е н и я .

Наш а д р е с :
г.Томск, ул.Гагарина, 3. 
Тел. 23-41-27, 23-44-89.

ТЕАТР СТУДИЯ "ИНТИМ "
РЕПЕРТУАРНЫЙ ПЛАН

на д е ка б р ь  1 9 94  г.
1 и 8 декабря А.Николаи 

"Страстная женщина"
(развод no-итальянски)

- l6.0Q
2 декабря М.Задорнов

"Муж на продажу"
(лирическая комедия)

- 1 9 .0 0
3 и 10 декабряКорсунский 

"Любовь зла, 
полюбишь и ..."

(лирическая комедия)
- 1 8 .0 0

4 декабряПочти по гОГОЛЮ 
"Черевички"

(черт знает, что без антракта;
- 18.Об

9 декабря А.Лобозеров 
Котята к празднику"

(спектакль в 2-х действиях)
- 1 9 .0 0

1 I декабря Э.Радзинский 
"Наш Декамерон, или 

Просто Маша"
(спектакль в 2-х действиях^

Билеты продаются в кассе театра-студии "Интим". Касса работает ежедневно, 
с Ю до 19 час. 

П р и н и м а е м  к о л л е к т и в 
ны е з а я в ки . Т ел . 2 3 -0 0 -4 1 .  
Наш адрес: к -p  и м .М .Г о р ь ко 

го  (в зд а н и и  ки н о те а тр а ).
Гласный режиссер 

заслуженная артистка России 
А .Б уха н ч е н ко .

АОЗТ "КТК  Прагма" 
предлагает предприятиям : 

Э М АЛ Ь Н Ц -25  во флягах, 38 кг, 
различных цветов. Цена 212 800- 
237 500 руб. за флягу;
Э М АЛ Ь Н Ц -25  в банках, 2,2 кг: 
белую, желто-коричневую, оран
жево-коричневую. Цена 14 ООО- 
15 600 руб. за банку;
Л А К H L f-218  в бочках, 90 кг. 
Цена 468 000-520 000 руб. за 
бочку;
РАСТВОРИТЕЛЬ 6 4 6  в бочках, 
80 кг. Цена 400 000-450 000 руб! 
за бочку:
РАСТВОРИТЕЛЬ 6 46  в бутыл
ках. 0 ,5  л. Цена 2 700-3  000 руб. 
за бутылку;
ТОСОЛ А -4 0 М  в бутылках, 0,5 
л. Цена 2 000-2 20О руб. за бу
тылку;
ТОРМ ОЗНУЮ  Ж ИДКОСТЬ "Томь 
в бутылках, 500 г. Цена 5 500-6 
000 руб. за бутылку;
КЛЕЕН КУ СТОЛОЙУЮ  различ
ных расцветок. Рулон 25 м погон
ных “

Тел. 2 1 -1 7 -6 1 .

ПАПЫ и МАМЫ, 
БАБУШКИ и ДЕДУШКИ, 

ДЯДЕНЬКИ НАЧАЛЬНИКИ 
и РУКОВОДИТЕЛИ!

Скоро Новый год. Нам 
будет очень приятно 
получить от вас сладкие 
подарки с настоящими, 
красивыми московскими 
сладостями.

А мы подскажем вам, что 
заказать эти большие, 
вкусные и 
недорогие 
подарки можно 
по тел. 23-10-74 

в "Сибирской 
торго вой компании

ВАШ И Д ЕТИ  И  ВНУКИ

СТ"ИВЕСС”

Б У М А ГА
ТУАЛЕТНАЯ,

1 рулон - 700 руб.
М и н .  п а р т и я  

-  7 2 0  р у л .
Тел./факс: 44-47-72 .

Только у  н ас  и  очень деш ево:
- п а й ки  о ф ицеров  NATO - 

уд об но , в ку с н о , в ы го д н о ;
- ви н н о -во д о чн ы е  и зд е л и я ;

- "Б е л и зн а ” :
- с о ки , те тр а п а к . 

П окупаем  и пр од а ем  
ка б ел ьную  п р о д у кц и ю . 

Тел. 440-691,

Организация СНИМЕТ В АРЕНДУ 
ПОМЕЩЕНИЕ под обувную мас
терскую площадью 15 кв.м.

Тел. 77 -53 -52 .

Ш А М П А Н С К О Е
-  7  2 0 0  р у б . ;

Скумбрия св. морож.
ЭО руб. z- 4 200 руб-, за 1 кг (брикет 27 кг); 

спиртные напитки в ассортименте.
П ес.С овпартш кольны й, 10, об л по тр еб со ю з

каб .23 . Тел. 2 2 - 4 7 - l b ,  2 2 - 2 9 - 9 5

сообщает жителям Октябрьского 
района, что 30 ноября 1994 года 

открылось новое агентство  
по приему и выдаче вкладов.

Мы ждем Вас по адресу:
уп.Стародеповская, 1 (ДК железнодорожников).

Часы работы  а ге н тств а : с 9 до 13 и
с 14 до 16 час.

ВЫХОДНЫЕ ДНИ: суббота, воскресенье.

'Sac u Sacuuz резней

НАСОСЫ:
ацв 8 25-100 
ЭЦВ В 0,3 85 
ЭЦВ 6 10-80 
КМ 100/32 
КМ 50/50 

ГНОМ 25/20 
ГНОМ 18/16 

Тел. 23-40-83.

О р га н и за ц и я  ПРОДАСТ 
и л и  СДАСТ В АРЕНДУ 
О ТДЕЛЬНО  СТОЯЩ ЕЕ 
З Д А Н И Е  ки р п и ч н о го  и с 
п о л н е н и я  п л о щ а д ью  
2 4 5  к в .м  (и м е е тся  п о 
м е щ е н и е  п о д  оф и с, м а 
га з и н , с к л а д ы ), с  
п р и л е га ю щ е й  к  нем у 
те р р и т о р и е й .

П р о д а ст  и и з го т о в и т  
по  з а к а з у  М Е ТА Л Л И 
ЧЕСКИЕ ГАРАЖИ л ю б ы х

АВТО М АГ-
Гро дн о -Р М

р а зм е р о в
П р од ае т

НИТОЛЫ Т р о д н о -н л  
3 0 4  СА" В О Д КУ  Рус 
с к а я " ,  0 ,5  л .

П р од ае т  и л и  м е н яет : 
К а м А З -5 5 1 1 -с а м о с в а л  - 
на о д н о ко м н а тн у ю  б л а 
го у с тр о е н н у ю  кв а р ти р у ;

З И Л -4 5 0 2 1 -с а м о с в а л  
- на а в то м о б и л ь  'М о с 
кв и ч ".

Тел 7 5 -1 2 -1 9 .

ЗИМНИМ ЛУК
по ц е н е  700 руб*

В о з м о ж н о  н а  р е а л и з а ц и ю  и  б а р т е р . 
Ул.Бердская, 20, база облпотребсоюза. 

Т е л . 2 2 -6 6 -6 2 .

Х А Л В Д
П О Д С О Л Н Е Ч Н А Я

в коробках. Тел. 21-23-01.

З А П А С Н Ы Е  Ч А С Т И  К а м А З
В  п р о д а ж е :  п о р ш н е в ы е  г р у п п ы ,  к о л е н в а л ы ,  р е д у к т о 
р ы ,  а п п а р а т у р а ,  с ц е п л е н и е  в  с б о р е ,  в к л а д ы ш и ,  с т а р т е 
р ы ,  г е н е р а т о р ы ,  п о д ш и п н и к и  в ы ж и м н ы е ,  п е р в и ч н ы е  
в а л ы  К П П  н  д е л и т е л я  к р е с т о в и н ы ,  к а р д а н ы ,  с и н х р о 
н и з а т о р ы ,  к а р е т к и ,  д а т ч и к и ,  р а с п ы л и т е л и ,  ф о р с у н к и ,  
н а с о с ы  Г У Р ,  П Г У ,  р е м н и ,  п р о к л а д к и ,  с а л ь н и к и ,  п о д 
ш и п н и к и ,  р у л е в ы е  т я г и ,  р е а к т и в н ы е  ш т а н г и  и  м н о г о е  
д р у г о е .

Тел. 25-98-97,с 9 до 17 час.
К у п и м  з а п ч а с т и  К а м А З .  Ф о р м а  о п л а т ы  л ю б а я .

ГЛАВНОЕ, ЧТО ВЫ
Клиники Сибирского медицинского университета и страховое общество «РОСНО» напоминают:

ДОЛЖНЫ СДЕЛАТЬ - ОБЕСПЕЧИТЬ СЕБЕ N СВОЕ! СЕМЬЕ МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА

R Q f H O

ежемесячно выплачивая добровольные страховые взносы, Вы создаете медицинское учреждение высшей категории, 
которое будет постоянно заботиться о самом бесценном - о Вашем здоровье и здоровье Ваших детей. 

Страховой полис «РОСНО» вы можете приобрести в почтовых отделениях Томска. Количество полисов ограничено.

Ваш страховой взнос - 
ВСЕГО 10 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ ! 8  2 2  3 0  4 9

Организация заключает договоры на 
поставку С Е Л Ь Д И  Т/О . Срок постав
ка - до 15 декабря. Сельдь в банках по 
5,2 кг, цена 25 000 руб. за банку.

Внимание! Организация работает с 
предприятиями и оптовыми покупателями. 
Сумма договора - не менее 5 000 000 руб.

П р.Ф рунзе, 111, к .38. Тел. 26-08-87 , 26-07-37.

П О Ш И В  Ш У Б
и ГОЛОВНЫХ УБОРОВ

И З  К А Р А К У Л Я
производит ате

лье "Мех".
Адрес: ул.Энергетическая, 2.

т е л .  7 5 - 3 1 - 9 5 .

К Р А С К А  М А С Л Я Н А Я ,
голубая, 3 кг

- 14 100 рублей; 
К Р А С К А  М А С Л Я Н А Я ,

зеленая, 2,7 кг
- 14 500 рублей; 

З А М К И  Н А К Л А Д Н Ы Е
- 9 000 рублей. 

Тел. 7 6 -1 5 -5 1 9
76-15-41.

Ш У Б Ы
и з  меха н утр и и , разме

ры 46-56-i(;‘ овчины (.муто
новые), размеры 46-5‘4-й 
российско-итальянского 

производства.
Т е л .  7 7 - 5 8 - 8 1 ,

с 10 до 19 масоп.

СЕМЕЧКИ
- 900 руб. за кг;

ПШЕНО
- 700 руб. за кг;

ГРЕЧКА
- 1 200 руб. за  кг;

с е ч к а  г р е ч н е в а я
- 700 руб. за кг.

тел. 2 2 -4 4 -1 2 .

Т О О  " К Е Й Т О М "  
Т о л ь к о  х о р о ш и е  н о в о с т и

ШАМПАНСКОЕ "Советское", 2 вида; 
ШАМПАНСКОЕ " S p a t e " ,  0 видов; 

ВОДКА "РОССИЯ" (Бельгия), 1 л; 
ВОДКА "Кристальная" (Голландия), 1 л; 
ВОДКА "Кремлевская" (США), 1 л; 
ВОДКА "Столичная" ("Кристалл'ч, 0,5 л.

От поставщика Двора 
Его Императорского Величества 

Петра Смирнова - 
НАСТОЯЩАЯ СМ ОРИОН СКАЯ 

ВОАНА Iстоловое вино N 211. 
Тел. 4 9 2 - 4 1 8 ,  4 9 2  8 3 3 .

БИРЮСА'
Низкие цены. 

Гарантия. Доставка. 
Теп. 7 7 - 2 8 - 8 5 .

Сгпол заказов 
n fie q x a z a e in  2  0 0 0  

т и п о в  хиифосхем., 
тр га н з  и с т о к о в  и  

qfufiux кешпх&опдюшдх.
Ул .Тлеленца, 7 1  

(кяаа.и с маг. Тхелочка )
М ел. 2 2 - 2 2 - 8 3 .

АО "Д С К" предлагает  
принять долевое  

у ч а с т и е  в 
с т р о и т е л ь с т в е  

га р а ж е й
по улице Вицмана, 

а такж е
2 -, 3 -ком натны х  

квартир
по у л .С и б и р с ко й , 110 .
Тел. 2 1 -2 8 -1 1 , 

9 07 -3 1 0 .

ТОО "ЭЛЕКТРОМОТОР”
р е а л и зуе т  и р е м о н т и р у й ___
ет (с гар а н ти ей ) а с и н -у  

хронны е
ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛИ 

м ощ н остью  1 -2 5 0  кВ т, 
ко н сол ьн ы е  насосы  

всех ти п о в .
П окупает у  о р га н и за ц и й  
и частны х л и ц  а с и н 
хр он н ы е  э л е ктр о д в и га 
те л и , вы ш е д ш и е  из 
с тр о я , с  ц ел о стны м  
внеш ним  вид ом  по  2 20  
руб . за  кг .

Э Ф Ф Е К Т И В Н Ы Е
'  С Р Е Д С Т В А  

Б О Р Ь Б Ы  С  
ВШАМИ, БЛОХА

МИ, ТАРАКАНАМИ, 
КЛОПАМИ, КРЫСА

МИ, КЛЕЩАМИ 
реализует населению  

Томская городская д е з 
инф екционная станция. 
Обращаться по адресу: 

ул .Р .Л ю ксем бург, 9, 
с 14.д о  16 час.

Б А Л К О Н Н Ы Е
Р А М Ы ,

оконные и дверные 
блоки ИЗГОТОВИМ, 

установим, остеклим. 
П р о и зв е д е м  п о с ти л ку  

пол ов , о б и в ку  д е р е в о м . 
Ф о р м а  опл аты  лю бая , 

тел. 2 3 -4 4 -0 5 , 7 5 -5 5 -9 5 .

АВТОЗАПЧАСТИ,
ИНСТРУМЕНТЫ,
Х О З Т О В А Р Ы

в магазине. 
Ул.Б, П о дгорная. 13. 

Тел. 22-36-18.

П К Ф "Б и й с к и й
м а ш и н о с тр о и те л ь н ы й  за в о д " 
предлагает со склада в Томске:

МИКРОАВТОБУСЫ,
"Пикапы" на шасси УАЗ, 
"автомагазин", "вахты", 

"фермеры" на шасси 
ГАЗ-3307.

Тел. 44-09-67, 
49-12-80.

неотмовенноК?Ж0ЧНМ£HG/3G7GDHUEy/0>MU£HUA
nfiequaiaetti 

' Chicu заказов . 
Цены вдвое ниже ь̂шечных.

- вгблысо до 6 gecadfui.
Ул .Тзеленца, 11

(д магазина Телочка J .
ТГсел. 2 2 - 2 2 - 8 3 .

Томское отделение
перевозки почты производит

ПЕРЕВОЗКУ
(КОММЕРЧЕСКИХ) ГРУЗОВ 
Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж Н Ы М  

ТРАНСПОРТО М ,
пассаж ирской  скоростью  с  о б е с 

печением  сохранности  груза:
Том ск-М осква- Томск, 
Томск-Белый Яр- Томск, 

Томск-Красноярск- 
Иркутск- Чи та -Хабаровск- 

Владивосток- Томск. 
Тел. для справок

7 5 -2 7 -5 2 ,  7 5 -2 3 -4 7 ,  
7 5 -1 6 -5 4 .

О Л И Ф А  (ГОСТ 190- 
78), цистерна 60 т - 4 
200 руб. за кг;

б е л и л а  ц и н к о в ы е  
М А -1 5  (банка 3 кг - 15 
400);

л а к  Б Т -5 7 7  ( г о с т
5 6 3 1 -7 9 );

т р у б ы  э л е к т р о с в а р -  
н ы е  и  б е с ш о в н ы е  d от  
10 м м  д о  2 4 5  мм;

бытовые посудомоеч
ные машины "Б л е ск-1" - 
360 000 руб.;

электропилы 
" П а р м а - М " ;  

д е т с к и е  и г р у ш к и
в большом ассортиЕяенте. 
К У П И М  п о л и п р о п и л е н .  
Приглашаем на работу:

- б у х г а л т е р а  на са м о 
стоятельны й баланс, стаж  
не м енее  3  л е т.

Т е л .  д л я  с п р а в о к
2 1 - 2 7 - 1 6 ,  2 1 - 0 8 - 6 2 .

Ш ОКОЛАДНЫ Е
И З Д Е Л И Я

(фабрика "Россия", 
г.Самара),

20 наименований.
Тел. 23- 49- 83.

БЕЛИЛА
ЦИНКОВЫЕ СУХИЕ 
со склада в Томске.
Тел. 26- 10-60.

Организация продаст ГАРАЖ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА. 
Тел. 23-06-87, 23-33-90.

А Ю М Ш Т 1 Р 1 И
Т е л .  7 7 - 9 8 - 5 4 ,  

7 7 -7 6 -3 3 .

ПОРТВЕЙН
" 7 7 7 "

Тел. 75-37-00, 49-87-35, 
с 10 до 16 час.

d P  НАШ Щ Ш Ш  РЁАПИЗУ?Ё.

@  К О Ш Е  s

Б ЖЕПЕЗНЫХ БАНКАХ ПО 200 з
МАГАЗИН -'АПРЕЛЬ»

S  7 8 ' 2 4 ' Я

■31 г(СЕЛЬДЬ!
|  тихоокеанская

в бочках (110 кг) |
|  Ц ена  - 5 0 0 0  р у б ./к г .  |

I
8

Оптовым покупателям 
значительная скидка.

У л .Г е р ц е н а , 7 2 , т . j

КУПИМ ИМПОРТНЫЙ 
КАССОВЫЙ АППАРАТ 

Тел. 4 4 -9 5 -0 0 .

1Г“ ”
АОЗТ "Концерн “ М етал- 
л езке по р г’ сообщ ает о 
своей ликвидации . Пре
тензии принимаю тся в 
v течение 2 недель.

Продадим
ЕВРОБУТЫЛКУ

0 , 5  Л .

Тел. 4 4 - 4 3 - 9 6 .

НОВОСТИ ПРО МС-ХА
ЖЕНСКИЕ КРОЛИЧЬИ ШУБЫ 

(р-ры с 44-го по 50-й) - недорогие и теплые; 
ШАПКИ-УШАНКИ из белька, ондатры, норки; 

ЖЕНСКИЕ ГОЛОВНЫЕ УБОРЫ разных моделей 
из соболя, норки, песца;

ШУБЫ из мутона и каракуля - дорогие, но очень теплые; 
КРЫТАЯ ОДЕЖДА, в т.ч. детская - удобная и практичная, 

и другой меховой товар в магазинах фирмы "К р о ку с ', 
которые рассоложены в ЦУМе (2-й этаж), Дворце спор

ит зное крыло), магазине "Мебель" по Иркутскомута
тракту, 96, с.Зырянском ("Дуэт").

Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Й

ф и р м ы  « Л А К М Е »
П Р Е П С Т А В И Т Е П Ь
реализует косметику
мелким оптом

масазине «АПРЕЛЬ» 
оляная

в магазине «АПР! 
(пл. Соляная, 2)

^ 7 8 - 2 4 - 5 2

Д '

ТОО "Фирма КИТ- 
Л 1Д” . ликвидирует
ся, Претензии • в 

; учение 2 нёдель.

Ликвидируется смешанное 
товарищество "МЕТЕЛИЦА". 
Организациям произвести 
сверку взаиморасчетов до 
4 декабря 1994 г.

А О О Т  Т О М С К Т Е Л Е К О М "  
на п о сто я н н ую  р аб оту  

тр е б ую тся :
О П Ы Т Н Ы Й  Б У Х Г А Л Т Е Р -  

Р Е В И З О Р ,  зн а ю щ и й  осн о вы  
н а л о го в о го  за ко н о д а те л ь с тв а ;

Э К О Н О М И С Т  по  т р у д у  в 
о тд е л  э к о н о м и к и  и ф и н а нсо в . 
Оплата по  договоренности . 

Обращаться по адресу: 
г .Томск, ул.Крылова, 21, 
2-и этаж, отдел кадров. 

Тел. 2 3 -2 1 -4 6 .

ИЧП "Тамара" 
ликвидируется.
Утерянную печать 
ТОО "Сибирский ва
риант" считать не
действительной.

Швейные метины фирмы
«ПФАФФ»-

Высокая производительность -
благоприятная цена.

Адрес: ул-79-Й Гв.днвизии. 11/1.
Тел- 7 7 -7 8 -4 4 .

ТЕАТР ДРАМЫ
1 декабря. "Мышеловка" - 19.

ТЕАТР-СТУДИЯ
"ОСКОЛКИ"

3 декабря. Премьера. "Моцарт и 
Сальери" (импровизация на тему 
"Гамлета") - 19 нас. (в концертном 
зале Дома союзов).

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
1 декабря. "Электрошок” (США, 

мистический триллер) - 9 (льг.), 11,
13, 15, 17, 19. "Подмосковные ве
чера" (Россия, мелодрама) - 9-30 
(льг.), 11-30, 13-30, 15-30, 17-30, 
19-30. "Над темной водой" (Россия, 
приключения) - 12, 14, 16, 18.

"РОДИНА"
1 декабря. "Поворот судьбы" 

(США, эротический триллер) - 10 
(льг.), 12, 14, 16, 18, 20.

им. М. ГОРЬКОГО
1 декабря. "Волк" (США, ужасы) 

- 11, 13-10, 15-20. 17-30, 19-40. 
"Черный снег" (США, боевик) - 12,
14, 16, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
1 декабря. "Лох - победитель 

воды" (Россия) - 10, 12, 14, 16, 18, 
20.

"СИБИРЯК"
1 декабря. "Рожденный для 

любви и смерти" (США) - 14, 16. 
"Страсти по Анжелике" (Россия) - 
18, 20.

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ аппарат для изготовле

ния сахарной ваты, дешево. Тел. 
21-36-37, вечером.

ПРОДАЮ автомобиль ВАЗ-2107 
1993 г. выпуска. Тел. 95-30-37, с 
17 до 21 часа.

КУПЛЮ СРОЧНО одно-, двухком
натную квартиру. Тел. 22-40-03 
(днем), 44-55-30 (вечером).

ПРОДАЮ женский мутоновый по
лушубок (Прибалтика) и пластину 
из меха песца. Тел. 26-07-93.

КУПЛЮ а/м БМВ-316 после ава- 
ии, либо документы. Тел. в Томске 
>-01-17, в Северске 4-92-72.

СДАЮ теплый капитальный гараж 
в Академгородке. Тел. 78-26-62.

ПРОДАЮ облицовку для а/м 
"Волга .Т е л . 94-37-08.

ПРОДАЮ новые: мини-стенку
"Казачка", диван-кровать. Тел, раб. 
23-83-85.

ПРОДАЮ оборудованный киоск. 
Тел. 78-04-41.

МЕНЯЮ четырехкомнатную квар
тиру в Советском р-не на трех-, 
четырехкомнатную в Октябрьском

р-не, желательно в кирпичном 
доме. Или куплю. Тел. 23-45-29.

ПРОДАЮ ВАЗ-21053 1994 г. вы
пуска. Тел. 95-30-08, с 18 до 22 
час.

ПРОДАЮ СРОЧНО малосемейку. 
Тел. 75-73-38.

ПРОДАЮ новую японскую сти
ральную машину-полуавтомат с 
центрифугой. Тел. 75-74-16.

СДАЮ однокомнатную благоу
строенную квартиру в Советском р- 
не с телефоном. Тел. 77-79-92, 
вечером.
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Коллектив дорожно-строительно
го факультета ТГАСА выражает 

искреннее соболезнование 
доценту кафедры 

, "Автомобильные дороги" 
Орищину Виктору Дмитриевичу 

по поводу смерти матери 
АННЫ ФЕДОРОВНЫ.

Коллектив института физики 
прочности и материаловедения 

СО РАН извещает о смерти 
заведующего лабораторией 

СТРОКАТОВА 
Рудольфа Дмитриевича 

и выражает соболезнование 
родным и близким покойного.

Гражданская панихида 
состоится 1 декабря в 12 час. 
(г.Томск, пр.Акадсмический, 8, 

2-й корпус ИФПМ).

Дирекция и коллектив Института 
оптики, атмосферы СО РАН 
гдубоКо скорбят по поводу 

кончины заведующего 
лабораторией, к.ф .-м .н, 

ПАТРУШЕВА 
Геннадия Яковлевича 

и выражают свои соболезнования 
родным и близким.

Коллектив АО "Томлеспром" из
вещает о кончине 

СТОЯНКОВА 
Георгия Григорьевича 

и выражает глубокое соболезно
вание родным и близким по по

воду его смерти.
Вынос тела состоится 1 декабря 

в 14 часов (пос.Тимирязеве, 
ул.Путевая, 1).

Коллектив управления культуры 
мэрии города Томска выражает 

соболезнование работнику 
управления культуры 
ЗВОМИЛОВОЙ Ларисе 

Георгиевне по поводу смерти 
ОТЦА.
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